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Заслушав и обсудив доклад 
Председателя Верховного Со
вета РСФСР Б. И. Ельцина «О 
политическом положении в 
РСФСР» и исходя из необхо
димости стабилизации поли
тической обстановки, выра
жая глубокое соболезнование 
по поводу ■трагических собы
тий в республиках и регио
нах, повлекших человеческие 
жертвы. Верховный Совет 
РСФСР ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Осудить случаи противо
правного вовлечения воинских 
подразделений и военизиро
ванных формирований в по
литические конфликты.

2. Обратиться к Верховным 
Советам союзных республик с 
предложением принять меры 
по реальному обеспечению 
равноправия граждан, незави
симо от их национальности, 
политических убеждений, 
социального положения и 
других факторов. Не допу
скать на своей территории 
ущемления прав граждан, в 
том числе военнослужащих и 
членов их. семей.

Постановление Верховного Совета РСФСР

О ПОЛИТИЧЕСКОМ 
ПОЛОЖЕНИИ В РСФСР
3. Предложить Председа

телю Верховного Совета 
РСФСР. Президиуму Верхов
ного Совета и Совету Мини
стров РСФСР принять меры:

по реализации предложе
ний и замечаний, высказан
ных народными депутатами 
РСФСР при обсуждении во
проса «О политическом поло
жении в РСФСР»;

по социальной защите на
селения в условиях перехода 
к рыночной экономике.

Принимать необходимые 
правовые и политические ме
ры для защиты конституци
онных прав россиян и наци
ональных меньшинств, про
живающих в республиках.

4. Предложить Верховному

Совету СССР, Президенту 
СССР:

ускорить разработку зако
нов о реформе армии, КГБ п 
МВД;

принять решительные ме
ры по недопущению возникно
вения я расформированию 
неконституционных Структур,- 
призывающих к насильствен
ному свержению законно из
бранных органов власти.

5. Поручить Прокуратуре 
РСФСР и Совету Министров 
РСФСР пресекать попытки 
создания и деятельности раз
личного рода формирований 
и структур, ставящих перед 
собой противоправные цели.

6. Верховный Совет РСФСР 
руководствуется решением I 

Съезда народных депутатов 
РСФСР, в соответствии с ко
торым функция обороны 
страны отнесена к ведению 
Союза ССР. Вместе с тем об
ращает внимание Верховного 
Совета СССР па продолжаю
щееся использование граждан 
РСФСР, находящихся на по
енной службе, в разрешении 
межнациональных конфлик
тов вопреки решению второ
го (внеочередного) Съезда на
родных депутатов РСФСР и 
требует скорейшего правового 
урегулирования этих вопро
сов.

7. В порядке совершенст
вования законодательства о 
Вооруженных Силах СССР 
предложить Верховному Со
вету и Президенту СССР 
включить в состав Совета 
обороны СССР руководителей 
высших органов власти со
юзных республик, а в состав 
военных советов — председа
телей соответствующих Сове
тов народных депутатов.

8. Установить, что введение 
на территории РСФСР мер, 

предусмотренных режимом 
чрезвычайного полоягепия, 
без. согласия Верховного Со
вета РСФСР, а в период меж
ду сессиями без согласия Пре
зидиума Верховного Совета 
РСФСР недопустимо. Прези
диуму Верховного Совета 
РСФСР ускорить разработку 
Закона РСФСР «О режиме 
чрезвычайного положения на 
территории РСФСР».

}3ерховиын Совет РСФСР об
ращается к народам РСФСР, 
ко- всем трудящимся, полити
ческим партиям, профсоюзам, 
другим общественным органи
зациям 'объединить усилия 
для консолидации общества в 
решении назревших социаль
ных и экономических проб
лем. защиты конституцион
ного порядка и законно из
бранных органов власти.

Б. Н. ЕЛЬЦИН.
Председатель 

Верховного Совета 
РСФСР.

Москва, Дом Советов 
РСФСР.
1 февраля 199! года.

ПОЗДРАВЛЯЕМ!
Коллектив газеты «На. сме

ну!» поздравляет братский 
литовский народ с обнаде- 
.кивающими результатами 
плебисцита. Столь единодуш
ное мнение — гарантия того, 
что кровопролитие в респуб
лике прекратится и воцарит
ся согласие. Выбор, сделан
ный Литвой, подталкивает и 
Россию к отказу от участия в 
сохранении старого, полуфео
дального, «вертикального» 
Союза крепостных народов и к 
созданию нового, основанно
го на «горизонтальных» свя
зях, добровольного Союза не
зависимых государств. При
знаем., вслед за Исландией, 
новый статус Литовской рес
публики! И выражаем готов
ность установить с ней ди
пломатические отношения.
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РАЗВЕ ЭТО СОЮЗ?
Прослушав выступление Б. Н. Ельцина по радио об усло

виях предоставления ему телевизионного аремони для со
общения, мы, сотрудники ЦКБ УОМЗ, возмущены действиями 
высшей партийно-государственной бюрократии по отношению 
к Российскому правительству и народу России.

Союзное правительство открыто и сознательно идет к ре
ставрации произвола и Оеззакония.

Призываем граждан России защитить достоинство своего 
правительства и народа и в качестве первого шага, в ответ 
на произвол союзного правительства, при проведении рефе
рендума о сохранении СССР голосовать против сохранения 
Союза ССР, основанного на произволе и беззаконии.

цб подписей.
* Свердловск.

Уважаемые россияне!
Жалкие, несчастные, морально полураздавленные!
Вспомните о своем человеческом достоинстве, не позвольте 

убить в себе то, что еще осталось от этого достоинства!
Глгво нашего правительства Борису Николаевичу Ельцину 

отказали в выходе в эфир. На унизительнейших условиях 
предложили время на телевидении. Сн, естественно, отказался. 
Этим самым нанесли оскорбление не только ему, но и в оче
редной, уже в порядке вещей, наверное, в сотый раз нам с 
вами.

Неужели так и будем жить, бесконечно унижаемые всяки
ми постановлениями, указами, распоряжениями союзного пра
вительства?!

Неужели нам нужен такой «обновленный» союз?
Л. КАРЕЛИНА, 

инженер, мать двоих детей.

ОВОСТЕЙ
ФИРМА
8 ВАШИХ УСЛУГАХ 
НЕ НУЖДАЕТСЯ...

На частном магазине, от
крывшемся недавно в Москве, 
красовалось объявление, при
глашающее на работу: «Име
ющих опыт работы в торгов
ле, просим не обращаться».

Неужели когда-нибудь в 
нашей стране возможна си
туация, когда фраза продав
ца: «Вас много, а я одна» ус
тареет? Но, видимо, дело идет 
к этому.

В январе на 120 человек со
кратился штат Свердловского 
универмага, как только он пе
решел на аренду. И лишь 60— 
70 процентов из числа со
кращенных могут найти себе 
работу, но на менее оплачи
ваемых, менее квалифициро
ванных должностях. Рынок по
влечет за собой большое вы
свобождение рабочей силы, 
не обойдет это и нашу тор
говлю.

Приватизация, что нам еще 
предстоит, приведет еще к 
одной волне сокращения. Ни 
один частник при отсутствии 
товара такое количество про
давцов содержать не будет. 
К концу года, по прогнозам 
специалистов, безработных из 
сферы торговли будет шесть- 
восемь тысяч.

Есть от чего беспокоиться 
председателю обкома проф
союза работников торговли, 
.•общественного питания *< 
потребительской кооперации 
Вере Петровне Соловьевой:

— Трудоустройство выпуск
ников техникумов и училищ 
1991 года — самый больной 
для нас вопрос. На выпуске 
— 2800 человек. Торговля под 
сильным давлением берет 
лишь 806 человек. Свердлов
ский техникум советской тор
говли. который всегда обслу
живал. не только Свердловск, 
но и весь Уральский регион, 
выпускает в этом году 307 
специалистов, из которых ни 
одного нет в распределении. 
Никто не хочет их брать, зая
вок нет. В СПТУ-23 из 265 че
ловек только 75 сегодня тру
доустраиваются в системе об
щественного питания города 
и то с немалыми сложностя
ми. Таким образом, около 
двух тысяч выпускников торго
вых техникумов и училищ — 
это потенциальные безработ

ИМПОРТНАЯ КВОТА
Учитывая чрезвычайность положения с обеспечением населе

ния продовольствием, были приняты меры по закупке продук
тов питания за рубежом и оперативной их доставке (подписа
ны контракты на 44 миллиона инвалютных рублен).

Часть продовольственных товаров уже получена и продана 
жителям области. Но с нашей стороны промышленные предпри
ятия представили свою продукцию на 23 миллиона инвалютных 
рублей, причем отгружена в адрес получателя только половина. 
Результат такого «выполнения» договоров предприятиями об
ласти не замедлил сказаться: инофирмы отгрузку мясных про
дуктов в область приостановили.

Облисполком для выполнения контрактных обязательств ус
тановил территориальный заказ на продукцию предприятий об
ласти и решил направить данную продукцию на бартерные 
операции по закупке продовольствия. Приняты временные кво
ты импорта при закупке продовольствия: 20 процентов — пред
приятию— производителю продукции, а 80 — на потребности об
ласти. Разница между ценой реализации и государственной 
розничной ценой при продаже продовольствия будет поступать 
в доход областного бюджета.

Пресс-центр областного Совета.

КОЕ-ЧТО О СОБСТВЕННОСТИ
После 20 февраля будет производиться перерегистрация всех 

предприятий, расположенных на территории РСФСР: от ги
гантов, таких, как «Уралмаш», до организации малого бизнеса.

Перерегистрация связана с выходом Законов «О собственнос
ти в РСФСР», «О предприятиях и предпринимательской дея
тельности» и необходима для более четкого определения орга- 
■изационно-правовых форм предприятий.

А. ЯЛОВЕЦ.

ные. Среди них 92 человека— 
круглые сироты, 350 чело
век — из неблагополучных се
мей, от которых система тор
говли в первую очередь стре
мится отказаться, так как с ни
ми возникают дополнительные 
проблемы в социальном пла
не. Нужно еще учитывать и тот 
факт, что в учебных заведе
ниях торговли учатся в основ
ном девушки. А их и трудо
устроить сложней. Нам, если 
и предлагают рабочие места, 
то в основном те, на которые 
требуются мужчины.

Ну, а две тысячи молодых 
женщин на улице...

— Где же, по вашему мне
нию, выход?

— В первую очередь, не
смотря на то, что еще нет 
никаких областных решений, 
нужно провести регистрацию 
выпускников техникумов и 
училищ по районам через бю
ро по трудоустройству и не
медленно начать их переобу
чение. У нас, к счастью, суще
ствует служба переподготовки 
кадров и мало-мальски уже 
функционирует на базе систе
мы профессионально-техниче
ского образования.

— А через год опять ре
гистрация, опять переподго
товка?

— Чтобы не повторилась 
подобная картина, в городе 
должна быть создана хорошая 
служба ■ прогнозирования.

И здесь первое слово долж
но быть за Советами.

Кроме того, нужно в кор
не пересмотреть систему под
готовки кадров. Сегодня на
родное образование без зая
вок торговли готовит специа
листов, а торговля их взять 
не в состоянии. И виновных 
трудно найти. Одни не зака
зали, а другие приняли де
вушек по набору, чтобы за
полнить свои училища.

На будущий год, видимо, 
нужно переходить на заявки, 
когда государственное, аренд
ное или приватизированное 
предприятие, заплатив, бу
дет заказывать себе нужного 
специалиста и через некоторое 
время получит егр. Рыночные 
отношения „исключают преж
ний подход к подготовке 
кадров. А. КИВА.

Фоторепортаж

СЕКРЕТЫ БОЛЬШОЙ КОМПАНИИ
Как здорово, что и мы на

конец-то попались в сети. 
Крупнейшая в мире интерна
циональная корпорация IBM, 
раскинувшая своп компьютер
ные сети везде и всюду, зак
лючила договор' с нашим Сою
зом о создании компании IBM 
USSR. Уже в 1991 году в на-

Насытить наш потребитель
ский рынок могут и индиви
дуалы, люди, занимающ!иесл 
индивидуальной трудовой дея
тельностью. Эта информация 
для них.

Неполном Свердловского об
ластного Совета народных де
путатов определил 15 видов 

КОМУ 
ПАТЕНТ?
трудовой деятельности, на ко
торые могут быть выданы па
тенты. Вы, дорогие сограждане, 
можете заниматься чем душе 
угодно, начиная от выращива
ния и продажи аквариумных 
рыбок, декоративных птиц, 
другой живности и водорос
лей (стоимость патента 2|0 
рублей в год) до технического 
обслуживания и ремонта лич
ных автомобилей и других 
транспортных средств <г.то«- 

мость патента 540 рублей). В 
случае привлечения к деятель
ности трудоспособных граждан 
стоимость патента увеличива
ется на 75 процентов.

Облисполком предоставил 
право районным и городским 
Советам в случае необходимо
сти уменьшать плату за па
тент для отдельных граждан 
или вообще освобождать от та
ковой.

Так что у кого есть жела
ние, силы и возможность —■ 
приобретайте патенты. 

шу страну будет поставлено 
АО тысяч компьютеров для 
оборудования кабинетой вы
числительной техники в шко
лах. Ориентировочный объем 
сделки более 60 млн. долла
ров.

— Недоверчивые люди ча
сто говорили мне, — сказал

Опасно: сальмонелла

ОТ ЯЙЦА!
Именно известным латинским «AB OVO» (буквально: от 

яйца) может быть кратко описана, первопричина опасной 
ситуации в Алапаевске. В январе и феврале здесь выявле
но более 200 больных сальмонеллезом. И асе ото. как по
казала проверка, из-за зараженных сальмонеллой яиц Ала
паевского птицесовхоза. Об этой ситуации мы и беседова
ли в областной санэпидстанции с заведующем эпидемиоло
гическим отделом Ю. МАСЛЕНЦЕВЫМ и врачом С. СОРО: 
ЕСИНЫМ.
Ю. МАСЛЕНЦЕВ: — В на

чале января всрышка была 
взята под контроль Алага- 
евской горС’ЭС. Проведена 
проверка деятельности пти
цесовхоза. При этом выявле 
на масса нарушений: ист 
достаточной очистки яиц, не 
обеззараживается тара. от
сутствует должный лгбора- 
торный контроль. У птиц 
же был обнаружен тот же 
возбудитель, что и у больных 
людей. По решению чрезвы
чайно- противоэпидемической 
комиссии реализация яиц 
теперь разрешена только пос
ле полной обработки всей 
продукции, дезинфекции та
ры и транспорта. Птицу же 
вынужденного забоя (не .бо

Итак Дованс па открытии пер
вого в России регионального 
центра проекта «Пилотные 
школы», что прошел 12 фев
раля в Свердловске, — что мы 
не сможем компьютеризиро
вать вашу страну, а я прие
хал п вижу, что все работает. 

«Факторов успеха было очень 

лее 200 кг в сутки) должны 
поставлять только в одну 
определенную столовую, где 
она будет подвергаться до
полнительной обработке. До 
особого распоряжения за
прещен выпуск кремовых из
делий в. местных столовых. 
Закуп мяса у населения бу
дет ’ проводиться только пос
ле исследования на сальмо
неллез.

С. СОРОКИН: — Беду 
можно было предотвратить... 
Если бы нормально работа
ла лаборатория птицесовхо
за. Надо было регулярно 
проверять корма, птиц и яй
ца. Однако это делалось 
лишь от случая к случаю, 
да и то не пряностью. Адми

много.
Жак Дованс — руководи

тель проекта ио образованию 
в СССР, оп живет в Бельгии, 
у него семеро детей, в нашем 
городе впервые. Сразу после 
открытия компьютерной шко
лы у нас он улетает в Ново
сибирск для подобного же 
события. В архиве Жака До- 
ванса 41 фотоальбом, расска
зывающий о школах, откры
тых его фирмой в разных 
уголках мира.

Менеджер центра Андрей 
Борисович Дернятпн:

— Сейчас все зависит от 
нас, нам дали имя, технику, 
методику. Мы сможем уже 
сегодня для некоторых шйол 
создать идеальные условия 
для преподавания информати
ки и других предметов. Зак
лючая договор, представители 
IBM сказали нам: «Вы поку
паете у нас по только совре
менную технику, вы покупае
те полностью фирму». Под
разумевая под этим, что онп 
смогут научить нас и тому, 
как они ведут дела, поддер
живают свою марку. А у них 
есть чему поучиться.

• Об этом стоило бы расска- 
зать подробнее, но за неиме
нием места лишь предложу 
читателям новую книгу, вы
пущенную издательством 
«Прогресс» — «1ВМ: Взгляд 
изнутри». Она будет интерес
на и преподавателям, и ме- 

нистрация совхоза объясняет 
такой странный контроль от
сутствием врача-Лабгоранта,

■ — Насколько серьезна си
туация с сальмонеллезом на 
сегодня?

Ю. МАСЛЕНЦЕВ:-- Рост 
за бо л е ва смоет и несый л ы: о 
уменьшился. Однако успо
каиваться, рано. Ведь сред
ний многолетний уровень 
по сальмонеллезу в Алапа
евске превышен в четыре 
раза. Кроме того, инфекция 
«переехала» с теми же яйца
ми в Нижний Тагил и При
городный район.

С. СОРОКИН: — С середи
ны января через средства 
массовой информации в го
роде ведется активная проти- 
воэп и д ем и ч еск а я Кампани я.' 
Но, увы. алапаевцы осторож
нее стали лишь отчасти. 
Так, в больницы стало посту
пать меньше детей. С дру
гой стороны, руководство 
птицесовхоза не спешит с 
ужесточением профилакти
ческих мер.

— Как же уберечься от 
заражения в этой ситуации?

10. МАСЛЕНЦЕВ: — Ос- 
новное средство профилакти
ки сальмонеллеза — длитель
ная тепловая обработка про-: 
дукции птицесовхоза.: Ведь, 

неджерам. Всем, кто хочет, 
чтобы их дела процветали.

Но и фирме есть чему по
учиться у нас. Возможно, 
именно поэтому они тратят 
сегодня свои время и деньги 
на создание дилерской и 
компьютерной сети в Союзе, 
потому что именно наши спе
циалисты в состоянии приду
мать интересные новые мето
дики обучения, игры, учебни
ки и т. д.

«Учиться никогда не позд
но» — мы столько раз пов
торяли эту фразу, что, види
мо, опа материализовалась. 
Это время—-время учебы — в 
нашей стране уже настало. И 
нам нужна не гуманитарная 
помощь, а заимствование чу
жого экономического опыта, 
достижений своих деловых 
партнеров. Тем более, что они 
не делают секрета из своих 
успехов. Так что учитесь, ра
ботайте и дружите с «Интер
нэшнл бизнес машинз».

НА СНИМКАХ: Жак До
ванс на открытии региональ
ного центра проекта «Инва
лиды». Компьютерный класс 
регионального центра проек
та «Пилотные школы».

Евгений Лннецкий — един 
пз авторов учебника по ин
форматике, выдержавшего 
уже 4 издания.

Ж. КОРНЕТ. 
Фото В. ЯКУБОВА.

в первую очередь, как это 
подтвердилось и на приме
ре Алапаевска, заболевают 
любители сырых яиц и гла
зуньи. А ййца должны ос
новательно (а не поверхност
но) прожариваться или про
париваться. Поэтому мы да
же предлагаем продавать 
только вареные яйца.

С. СОРОКИН: — В случае 
с Алапаевским птицесовхо- 
зом радикальная мера — его 
закрытие на санитарную об
работку. II даже уничтоже» 
нис зараженной птицы. Но 
ситуация ■с продовольстви
ем у нас. как и пи всей 
стране, напряженная, и все 
это, кбнечно, неприемлемо. 
Поэтому продолжаем на
деяться, что необходимые 
эпидемиологические меро
приятия в совхозе будут вы
полнены. И еще об одном. 
Доля в-ины за инфекцион
ный «всплеск», как выясни
лось, лежит и на Асбестов- 
ской птицефабрике. Именно 
оттуда поступает в птицесов- 
хоз племенное яйцо для вы
ведения кур. А часть его за- 
;рэжена. Причем подобное 
положение не только в на
шей области.

Беседовал И. ЗИНОВЬЕВ.

КОНТАКТНЫЙ 
ТЕЛЕФОН

Интересные контакты уста
навливаются между молодыми 
предпринимателями Свердлов
ска и фермерами из области. 
Не далее как на прошлой не
деле арендное предприятие 
«Ермак» заключило договор о 
сотрудничестве с фермерскими 
хозяйствами . «Елизаветка», 
«Луч», «Решеты» из Сухолож
ского района, «Ермак» помог 
фермерам «Москвичом», гру
зовым автомобилем, закупил 
20 поросят и будет снабжать 
их комбикормом, а братья- 
фермеры, в свою очередь, го
товы солидно пополнить стол 
работников предприятия «Ер
мак» мясными изделиями. В 
дальнейшем «Ермак» будет 
помогать фермерам в строи
тельстве необходимых соору
жений. Если предпринимате
лей заинтересует этот опыт, 
то группа «Экономика» обко
ма ВЛКСМ готова посодей
ствовать (контактный телефон 
51-37-34).

♦ * ♦
АЭП «Ермак» предлагает 

также предпринимателям (да 
и не только им) внутреннюю 
отделку офиса с изготовлением 
необходимой корпусной мебе
ли, а также установку внутрен
ней связи. Дизайн и качество 
гарантируется (контактный те
лефон 51-19-74, спросить Гвоз
дева).

Областной комитет ВЛКСМ 
с заинтересованными сторона
ми приступил к написанию не
обходимых учредительных до
кументов по созданию в Сверд- 
ловске региональной бизнес- 
школы на основе совместно 
разработанной российскими и 
американскими учеными про
граммы обучения бизнесу. Од
ним из учредителей выступа
ет совместное российско-аме
риканское •предприятие. Дип
лому бпзнес-школы будет 
придан соответствующий ста
тус. Мы готовы к сотрудниче
ству в этом вопросе с органи
зациями, учреждениями, с лю
бым, кто заинтересован в раз
витии квалифицированного 
предпринимательства (контакт
ный телефон 51-37-34, спро
сить Смыка).* ♦ ♦

Фонд молодежной инициати
вы завода им. М. И. Калини
на может предложить уже 
крепко стоящим на ногах 
предпринимателям и испыты
вающим затруднения в совре
менных средствах связи те
лефаксы японского производ
ства с их установкой и обуче

нием персонала. Оплата по фак
ту за рубли (контактные теле
фоны 35-39-03, 39-85-09).

♦ * ♦
Состоялось январское засе

дание бизнес-клуба Российско
го союза молодых предприни
мателей (Свердловское отделе
ние). В старом подвальчике, 
переоборудованном комсомоль
цами Уралмаша под уютный 
бар, собралось более 20 пред
ставителей новой экономики. 
Обсуждались как проблемы 
страны в целом (в меньшей 
мере), так и свои дела. Разо
браться в некоторых законах 
и подзаконных актах пред
принимателям помог в этот 
вечер председатель исполкома 
Ассоциации юристов Свердлов
ской области В. П. Примаков. 
Бизнес-клуб будет работать 
каждую неделю, и мы дума
ем, что уралмашевский «Под
вальчик» станет любимым ме
стом встреч деловых людей 
области. * * ♦

Предпринимателям, испыты
вающим затруднения с реали
зацией своей продукции (хотя 
это маловероятно) либо же
лающим подыскать партнера 
по. деятельности, предлагаем 
прорекламировать себя в 
справочнике 1991 года, изда
ваемом НПО «Система-резерв» 
и распространяемом в СССР и 
США. Стоимость данной услу
ги незначительна (для" на
стоящего предпринимателя). 
Кто заинтересован в рекламе 
своего предприятия, то звони
те по телефюну 51-37-34.

Группа «Экономика» 
ОК ВЛКСМ.
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НА СМЕНУ!

Совершенно несекретно

кгб: учимся
Лишь спустя два месяца после публикации в печати от

крытого письма представительного отряда свердловских чеки
стов в адрес Верховного Совета РСФСР в стенах Управления 
КГБ по Свердловской области наконец появились два рос
сийских депутата. Удивительная «оперативность.. Чего не 
скажешь о центральном аппарате госбезопасности. Они уже 
дважды насылали в Свердловск представительные «коман
ды» проверяющих и приглашали излишне разговорившихся 
сотрудников в Москву на коллегию КГБ СССР (о чем уже 
успели сообщить «Известия»).

Э. ВОИЦИЦКИИ: — Я ду
маю, сегодня то время, когда 
надо крепить дружбу со сред
ствами массовой информации. 
Наш труд, наша работа долж

ны стать достоянием гласно
сти (в пределах возможного), 
народа, жителей нашей обла
сти. Видимо, с вашей по
мощью мы сможем совершен
ствовать свою работу. Вот 
такие мои предварительные 
слова.

— Газета «Известия». Мой 
вопрос будет адресован народ
ным депутатам. Безусловно 
они приехали в Свердловск по 
письму сотрудников местного 
УКГБ. Что они узнали, что 
дала им эта поездка?

Б. БОЛЬШАКОВ: — Дей
ствительно, цель нашего при
езда —’ знакомство с ситуа
цией прямо на месте, пос
ле обращения сотрудников 
свердловского Управления к 
Верховному Совету РСФСР. 
Еще в Москве было согласо
вано, что мы приедем в мо
мент -завершения комплекс
ной проверки центральным 
аппаратом КГБ местного Уп
равления. Цель нашего при
езда — побеседовать с со
трудниками, выслушать их 
позицию, а также определить
ся в объективности постав
ленных ими вопросов.

Кроме этого сейчас мы 
стоим в преддверии создания 
КГБ РСФСР. И нам немало

По поводу кабельного телевидения существуют разные мне
ния, кое-кто одобряет, а кто-то против; «крутят», мол, разлага
ющие кинофильмы...

Интересное и нужное применение возможностям «домашне
го» телевидения нашли в Красногвардейском районе столи
цы, где расположен один из крупнейших жилых массивов 
столицы — Орехово-Борисово. Здесь проживает сейчас свыше 
700 тысяч москвичей.

В тесном сотрудничестве со студиями кабельного ТВ (а их 
в районе восемь, и обслуживают они 70% жителей) работает 
капитан милиции, инспектор по связи с общественностью 
Красногвардейского РУВД Сергей Волнухин. Он регулярно 
готовит передачи по правовой тематике, по сути занимается 
профилактикой правонарушений. В своих передачах С. Вол
нухин дает много полезных советов, очень актуальных при 
нынешней криминогенной ситуации в Москве. О том, напри
мер, нак лучше защитить свою квартиру от кражи, как поза
ботиться о сохранности личного автомобиля. А иной раз в 
эфире звучит просьба к местным жителям содействовать в 
раскрытии преступления. Телевидение дает возможность 
очень оперативно ставить в известность жителей о случившемся.

Сергею пришлось осваивать новые специальности; режиссе
ра, оператора и ведущего. Но, кажется, все трудности позади, 
и он даже доволен своей новой нагрузкой — ведь «милицей
ская служба» на кабельном телевидении оправдала надежды: 
она, действительно, нужна людям.

НА СНИМКЕ: Сергей Волнухин в дверях студии кабельного 
ТВ «Сабурово». Видимо, день был удачным.

Фотохроника ТАСС.

Острые грани сферы услуг

ЗДЕСЬ БУДЕТ ГОРОД
ЗАЛОЖЕН

При входе в этот магазин, взгляду предстали почти пустые 
полки. В обшем-то картина для наших магазинов привычная, но 
все дело в том, что этот — не совсем обычный. Здесь продают 
заложенные в свердловском ломбарде и не выкупленные в по; 
ложенный срок веши. И хотя план ломбард и его магазин пока 
выполняют, и для них, по всей видимости, наступают трудные 
времена. Из-за полного отсутствия товаров в промышленных и 
ювелирных магазинах сокращается и количество заложенных в 
ломбарде вешен. Это только одна из тех неприятностей, кото
рые осложняют жизнь этому учреждению и о которых расска
зала мне директор свердловского ломбарда А. М. Пономарева.

— За день у нас бывает от 700 до 1000 залогов, и через 
четыре месяца, срок, определенный для хранения вещей, почти 
все они выкупаются обратно. Для сравнения могу сказать, 
что за прошлый у нас осталось всего 83 не востребованных еди
ницы.

Ко всему прочему у ломбарда начинают появляться много
численные конкуренты. Как оказалось, сбербанки сейчас тоже 
получили право брать под залог веши, а залоговые цены они 
могут устанавливать по своему усмотрению. И хотя, как сказала 
Анна Михайловна, ломбард тоже собирается поднять залоговые 
иены с максимальных 200 рублей до 300, с могущественными 
банками ему тягаться, конечно же, тяжеловато.

Ну и частные предприниматели, естественно, среди которых 
многие почему-то видят в ломбарде прямо-таки золотое дно. А 
потому в ближайшем будущем, вероятно, мы с вами станем 
свидетелями появления и негосударственных ломбардов.

В. КЛИНОВ.

важно знать настроение со
трудников, их мысли по пере
стройке структуры, функций 
органов госбезопасности.

К чему мы пришли? Пред
ставители инспекторского уп
равления, приехавшие из 
Москвы, очень глубоко про
анализировали все аспекты 
работы и ’жизнедеятельности 
УКГБ. Б большинстве своем 
эта проверка получила пози
тивную реакцию со стороны 
сотрудников Управления, в 
том числе и тех, кто обра
тился с письмом в наш адрес.

При создании российских 
органов госбезопасности мы 
столкнулись с тем, что пол
ностью отсутствует законода
тельная основа их деятельно
сти. На уровне Верховного 
Совета страны не принимает
ся Закон о КГБ. Россия не 
собирается затягивать этот 
процесс. И основная боль 
этого письма именно этот во
прос. Нет законов, нет осно
ваний для деятельности ор
ганов КГБ. Мы сошлись во 
мнении, что в ближайшее 
время с привлечением со
трудников свердловского Уп
равления активно продолжим 
работу над проектом Закона 
по национальной безопасно
сти России. Но мы пошли по 
другому пути, чем это было 
сделано в Союзе. Сейчас 
наработана концепция на-

НА СВОИХ ОШИБКАХ
Что же дал ответный визит депутатов? Об этом и шла речь 

на пресс-конференции, которая прошла недавно в четырех 
стенах местного ЧК. На ней кроме добровольно пришедших 
журналистов присутствовали: народный депутат РСФСР, 
председатель подкомитета по вопросам госбезопасности ВС 
России Б. БОЛЬШАКОВ, его коллега И. НИКУЛИН, началь
ник УКГБ по Свердловской области Э. ВОИЦИЦКИИ (кстати 
сказать, это его первая пресс-конференция в новом качестве) 
и сотрудник Управления, один из авторов письма, народный 
депутат Свердловского горсовета К. КАЗАНЦЕВ. Послушаем 
их ответы.

циональной безопасности 
РСФСР. Она затрагивает не 
только сферу деятельности 
органов КГБ. а всю систему 
нашей безопасности. В сверд
ловском Управлении создана 
творческая группа, из числа 
тех, кто обратился в Верхов
ный Совет с письмом. Они 
будут оказывать нам содей
ствие в наработке этих зако
нопроектов. У них масса жи
вых и необходимых мыслей.

И. НИКУЛИН: — Прежде 
чем сюда ехать, мы это 
письмо досконально изучили. 
То есть у пас был предмет
ный разговор с сотрудника
ми. Мы поняли, что происхо
дит мучительный процесс пе
рестройки мышления сотруд
ников. но он необходим.

— Значит, вы не проводили 
никакой проверки?

Б. БОЛЬШАКОВ: — Пой
мите нас правильно — это не 
цель Верховного Совета — 
проводить комплексную про
верку всей системы органов 
КГБ. Если мы такими про
верками займемся, то вообще 
ничего не создадим. Нам важ
но определить суть пробле
мы. У меня встречи со сверд
ловчанами были не только 
здесь, но и ранее. Кроме это
го надо понимать, что эта 
проблема не только сверд
ловского Управления, но и 
других структурных единиц 
органов госбезопасности. И

Реплика

С КЕМ ВОЮЕМ,
...Полковник, старший лейте

нант, сержант, подполковник, 
курсант... Я вначале старался 
довольно добросовестно фик
сировать звания, фамилии и 
суть выступлений каждого из 
тех, кто выходил на трибуну 
субботнего митинга под пах
нущим нафталином девизом , 
«Народ и армия едины». Запи
сывать перестал, лишь поняв, 
что писать-то в сущности и не
чего. Ибо речи почти всех вы
ходящих к микрофону (ми
тинг проходил в зале Дома 
офицеров) были поразительно 
единодушны.

О чем же говорили на про

Возвращаясь к напечатанному
На авиационных картах это место помечено как «перевал 

Дятлова». В памяти туристов, охотников, летчиков оно осталось 
как место страшной и по сей день необъяснимой трагедии.

Версий множество, и число их, по-моему, стремится к беско
нечности. Что заставило девятерых туристов — бывалых ребят 
(исходивших вдоль и поперек Северный Урал) выскочить из па
латки, броситься вниз по склону, босиком, ночью, под завыва чие 
ледяного февральского ветра? Испытания неведомого оружия? 
Воздушный ядерный взрыв малой мощности? Падение ракеты? 
Метеорит? Летающая тарелка? Просто ураган, как полагают 
некоторые? Или нападение охотников-манси (а может, и бежав
ших зэков, ибо Ивдельский район не обделен наличием исправ- 
учреждений). Документы следствия, мне кажется, опровергают 
простые объяснения. Ведь жители тех мест видели, и не раз,

полеты загадочных огненных шаров. А эксперт-радиолог зафик
сировал повышенное излучение одежды погибших.

Об обстоятельствах дела «НС» подробно рассказала в публика
циях «Свидание с горой мертвецов» (14, 17, 18 июля прошлого 
года) и «Ракета — причина трагедии?» (5 октября). Честно го
воря, я думал, что этим дело и кончится. Ибо многие свидете
ли — участники поисковых работ — были опрошены. Многоча
совые беседы с ними помогли восстановить картину трагедии, 
но, увы, причина гибели туристов так и осталась загадкой.

А вскоре нашелся еще один участник тех событий — Влади
мир Иванович КОРОТАЕВ, ныне следователь по особо важным 
делам Свердловской областной прокуратуры. Думаю, что его 
рассказ проливает свет на то, кто занимался сокрытием правды 
об ивдельской трагедии.

В
 1959 году я работал сле
дователем прокуратуры 
города Меделя и, есте
ственно, первым был постав

лен в известность о том, что 
группа Дятлова не вернулась 
с гор. А когда была обнару
жена их палатка, одним из 
первых вылетел на место ка
тастрофы, вместе с прокуро
ром города Темпаловым. В 
тот период много понаехало 
журналистов, из разных газет, 
в том числе из Москвы. Но бы
ло строжайшее указание — 
никого не пускать. Однако 
мне удалось «протолкнуть» в 
вертолет корреспондента «На 
смену!» Ярового под видом 
понятого. И он с самых пер
вых минут производил осмотр 
места происшествия.

Ну, о палатке вы уже напи
сали — все достаточно верно. 
Единственное, что тогда наво
дило на мысль: первые неофи
циальные экспертные заклю
чения сводились к тому, что 
палатка порезана якобы снару
жи. А раз снаружи, то все по
дозрение пало на манси. По
скольку никого, кроме манси, 
в тех местах не было и быть 
не могло.

При осмотре места происше
ствия было видно, что посто
ронних следов у палатки нет. 
На расстоянии 500 метров сле
ды туристов вели вниз, даль
ше они терялись. Палатку до
ставили в мой кабинет в Неде
ле, произвели тщательный ос
мотр. Квалифицированная 
судебно - криминалистическая 
экспертиза пришла к выводу, 
что порезы сделаны не снару
жи, как мы думали вначале, а 
изнутри. То есть стало ясно: 
что-то заставило туристов вы
бежать из палатки. Но вот что?

В конце февраля были обна
ружены тела Дятлова, Доро
шенко, Кривонищенко, Колмо
горовой, Слободина. Экспер
тиза подтвердила, что они скон
чались от действия низкой тем
пературы. Попросту говоря, 
замерзли. Все это наложило 
отпечаток какой-то успокоен
ности. •

А потом, в начале мая, были 
обнаружены еще четверо по
гибших: Дубинина, Тибо-Бринь» 

нельзя заниматься поляриза
цией этой проблемы. Все 
процессы, происходящие в 
обществе, зеркально отража
ются на процессы, происхо
дящие в среде сотрудников 
КГБ. Отрывать их от этого 
невозможно.

— Вопрос в другом. Обра
щение было адресовано в ад
рес Верховного Совета респуб
лики о серьезных нарушени
ях в местном Управлении, про
верну опять же производило 
КГБ.

Э. ВОИЦИЦКИИ: — У нас 
орган специфический. И все 
его проверять никогда не бу
дут и не смогут. Проверяла 
нас инспекторская бригада 
из центра. Вот и весь раз
говор. Потому что этот воп
рос был согласован с ВС рес
публики. Председатель этой 
бригады будет докладывать 
о своих выводах на одном из 
заседаний комитета в Вер
ховном Совете.

И. НИКУЛИН: — Мы тре
тий день беседуем с опера
тивным составом. Нам не на
до проверять букву закона, 
инструкции. Нам важно по
нять отношения людей. И мы 
уделили больше внимания 
общению с сотрудниками. 
Только я переговорил почти 
с тридцатью.

— Вам не *|ажется. что воз
никает какой-то парадокс. С 
одной стороны письмо, в кото
ром говорится о злоупотребле
ниях со стороны руководства

тяжении полутора часов кур
санты, солдаты, офицеры, ве
тераны — ветеранам, офице
рам, солдатам и курсантам 
(ибо других лиц в зале, по-мо
ему, не было вовсе. Пресса — 
не в счет)? Вот небольшой кон
спект: «Армия должна нас за
щищать от внешних и внутрен
них (?) врагов... Две идеологии 
сосуществовать не могут, зна
чит, капиталистическую идео
логию надо уничтожить:.. Наш 
многонациональный воинский 
коллектив (вариант — мои то
варищи) заявляет протест по 
поводу заявления Бориса Ель
цина о создании Российской 

Причина трагедии?
Спросите в ЦК!

оль, Золотарев, Колеватов. 
Вскрытие показало, что они 
погибли в результате множе
ственных телесных поврежде
ний. У Люды Дубининой и Са
ши Золотарева — переломы 
ребер, у Коли Тибо — пере
лом костей черепа, с обильным 
кровоизлиянием. Я тут же по
звонил высокому начальству.

Спросите, кому именно? Про
курору-криминалисту Иванову, 
который в то время находил
ся в Лозьве. Он прибыл, ну, 
естественно: «Ох! Ах! Кто? Как? 
Почему?» Причина гибели ту
ристов — как неразрешимая 
загадка. Мы ведь тогда еще не 
догадывались — ни о ракетах, 
ни о каких-то там испытаниях. 
Появилось множество всевоз
можных версий. Я думаю, их 
не стоит сейчас перечислять, 
вы достаточно осветили этот 
вопрос в газете.

Сразу же после этого я был 
приглашен к работнику коми
тета госбезопасности. Меня 
предупредили о неразглаше
нии данных предварительного 
следствия. В тот же, по-моему, 
период в Ивделе находился 
какой-то генерал — неясно, 
правда, с какой целью...

Естественно, я как следова
тель должен был установить 
свидетельскую базу. С этой 
целью выехал в район гор Чи- 
стоп, Отортен, встретился с 
манси Степаном Куриковым, 
знаменитым охотником, кото
рый, кстати, был депутатом 
облсовета. Удалось выявить 
около десятка свидетелей-ман
си, которые рассказали, что в 
день убийства студентов (я го
ворю «убийства», потому что я 
следователь и не считаю это 
просто «несчастным случаем») 
пролетал какой-то шар. Свиде
тели — Анямов, Самбиндалов, 
Куриков — не только описали 
увиденное4 но и нарисовали

Управления, а с другой началь
ника свердловского управле
ния генерала Ю. Корнилова 
отправляют на повышение в 
Москву?

И. НИКУЛИН: — Генерал 
Корнилов наш коллега —- 
народный депутат РСФСР. 
Не скажу, что мы его близко 
знаем, но встречаемся. И ког
да мы прочитали про него в 
«Российской газете», в мест
ной печати, то, естественно, 
у нас встал вопрос, что такой 
человек не может быть кон
сультантом у председателя 
КГБ СССР по связи с народ
ными депутатами всех уров
ней.

Кроме этого здесь сложил
ся классический тип руко
водителя, когда человек на
ходится очень долго на од
ном месте (Корнилов рабо
тал около 15 лет), пришел из 
партийных органов в КГБ. 
Благодаря ему в Управле
нии было много построено — 
прекрасный спорткомплекс, 
база отдыха. То есть чело
век сразу, придя с партий
ной работы, стал приклады
вать свои силы. Это тоже не
плохо. Но это заслонило . у 
него вопросы чисто оператив
ного характера, например, 
подбор кадров, который осу
ществлялся. как н раньше, в 
годы застоя, без изменений. 
Преобладал признак выгод
ности того или иного чело
века. Центр не проводил 
здесь комплексной проверки. 
II он тоже должен взять па 
себя часть ответстёенностн. 
Причем инспекция с 1988 го
да ставила этот вопрос, но 
Корнилову всегда удавалось 
убедить руководство комите
та, что это нецелесообразно. 
Если бы эта проверка про
шла раньше, я убежден, что 
ряд вопросов был бы снят.

Б. БОЛЬШАКОВ: С
1981 года Управление было

РЕБЯТА?
армии. От кого она будет за
щищать Россию? От своих со
седей, с оружием в руках сра
жавшихся вместе в годы граж
данской войны. Мы, к сожале
нию, не можем себе позво
лить запретить публикации 
средств массовой информации, 
поливающих грязью армию... 
Втаптывают в грязь все свет
лое... Постоянно рабо!аем 
вместе с народом... на овоще
базах...

Нет, это был не сон, явь. 
Такого потока угроз и руга
тельств мне, право слово, за 
полтора часа слышать не при
ходилось. Ну хорошо, я отно- 

этот диск. Это сейчас мы мо
жем говорить о ракете. Тогда 
телевизоров не было, мы, пов
торяю, не знали ни о каких ра
кетах, тем более не знало о 
них мансийское население. 
Позже я выезжал в Северо
уральск. Там тоже установил 
свидетеля, видевшего полет 
огненного шара. Причем, как 
сейчас помню, все они говори
ли, что из диска «вылетал» 
огонь.

Все эти материалы были за
требованы заместителем про
курора республики Ураковым. 
Я передал их прокурору Ивде
ля Темпалову, тот отвез их в 
Свердловск...

После меня пригласили в 
горком партии, к первому се
кретарю Ивану Степановичу 
Проданову, который стал наме
кать, что есть, мол, предложе
ние — это дело прекратить. 
Там-де «святая гора» манси, и в 
1939 году уже был случай, ко
гда одну женщину обнару
жили мертвой...

Вы, наверное, догадываетесь, 
в чем тут дело. Первый секре
тарь горкома, не имеющий от
ношения к расследованию, да
ет понять, что «надо кончать»! 
Не иначе как указание откуда- 
то «сверху». Естественно, я об
ратился к прокурору города. 
Он позвонил в областную про
куратуру. И ему тоже сказали, 
что да, нечего там возиться, 
надо кончать.

По моей просьбе Проданов 
дважды звонил Кириленко, 
первому секретарю обкома 
партии. И как я понял по раз
говору, получил указание «не 
возиться». Кириленко прямо 
сказал, что следователь Коро
таев (то есть я) будет отстра
нен от дела. Так оно и случи
лось. Меня отстранили, а «рас
следование», если можно так 
выразиться< взял в свои руки 

вне комплексного контроля 
центра. И я согласен со сво
им коллегой, что были допу
щены серьезные нарушения 
в кадровой политике. Про
шло то время, когда можно 
было принимать решение в 
кулуарах. Сейчас надо вести 
диалог.

И. НИКУЛИН: — Еще ма
ленькая деталь. Насчет со
циальной справедливости. 
Среди сотрудников Управле
ния было проведено анкети
рование, и только 5 процен
тов руководителей ответили, 
что она соблюдается, и лишь 
0,6 процента оперсостава...

Э. ВОИЦИЦКИИ: — Я не 
хочу, чтобы у вас сложилось 
впечатление, что здесь рабо
тают одни карьеристы. Това
рищи депутаты подтвердят, 
что здесь очень ищущий кол
лектив, думающий. И те за
дачи, которые перед ними 
стоят, они пытаются их ре
шать.

— «Российская газета». Ска
жите, после публикации пись- 
ма никто не понижен или не 
уволен из тех, кто его подпи
сал? И второй вопрос, нак бу
дет решаться проблема с жиль
ем Корнилова?

Б. БОЛЬШАКОВ: — Не 
надо апеллировать к богу, 
стоя на земле. Надо создать 
при горсовете комиссию и 
разобраться с вопросом по 
квартире Корнилова.

Э. ВОИЦИЦКИИ: — Изви
ните, о какой квартире вы 
ведете речь?

— О той, что он устроил 
своей дочери, которая одновре
менно имела московскую про
писку.

Э. ВОИЦИЦКИИ: — Да
вайте договоримся так, вы 
нам эти вопросы не задавай
те. Понимаете, мы сейчас 
стали полоскать Корнилова...

Но если так встал вопрос,, 
то знаете... Когда читаешь 
прессу, мне, честно сказать, 
неудобно, что пишут про Кор
нилова. Я не знаю, не разби
рался в этом деле, но когда 
это все тянется — это не 
очень красиво.

Что касается подписавших 
письмо сотрудников — это 
64 человека. На сегодня один

шусь все-таки к газете (следуя 
терминологии уважаемого ора
тора) «так называемой, демо
кратической». Мне мозги 
«вставить» (опять же исходя 
из слов митингующих) давно 
пора. Но вот к чему призыва
ли чинно сидящую аудиторию 
зала, не допускавшую и мысли 
о «так называемом плюрализ
ме», не пойму! Ведь даже 
один из ораторов, подполков
ник Дюкин, прямо заверил: 
«Нас агитировать не надо». 
Для чего вообще было шум 
поднимать? Лучше бы отпусти
ли солдат и курсантов в уволь
нение, а остальным, по цен
ному предложению сидевшего 
позади меня старшего лейте
нанта, предложили бы пивка. 
А так... Скучно, товарищи 
офицеры...

ю. оводов,
младший сержант запаса.

прокурор-криминалист Иванов.
В конечном счете, букваль

но через двадцать дней, дело 
было прекращено. Естествен
но, меня это возмутило. Я 
снова обращаюсь к Проханову, 
тот обещает съездить в Сверд
ловск , поговорить с Кири
ленко, сделать через обком за
прос в Министерство обороны, 
Увы, ни к каким результатам 
это не привело.

П
ОСКОЛЬКУ обществен
ность волновалась, ко 
мне обращались родст
венники погибших, уже буду

чи отстраненным от дела, я вы
летел в район катастрофы. На 
свой страх и риск, ведь пар
тийные органы, КГБ категори
чески запретили заниматься 
самовольными поисками в том 
районе. Полтора часа полета, 
тайга, и... естественно, ничего 
найти не удалось. Хотя Степан 
Куриков, например, видел в 
тех местах обожженные ветви 
деревьев, какой-то металличе
ский лист...

Помню, было заявление от 
жителя тех мест Епаничникова, 
который в районе катастрофы 
нашел дюралюминиевый обло
мок. Сказать, что это обломок 
ракеты или другого летатель
ного аппарата, я не могу. Сви
детели, которые видели полет 
шара, сегодня утверждают, чго 
это была все-таки ракета.

Район катастрофы был за
крыт для туристов, по-моему, 
до 1963 года. Трагедию опу
тывала завеса секретности. Де
ло, как я уже сказал, списали 
в архив. Возникает вопрос: зна
ли ли партийные органы (и в 
частности, Кириленко) о причи
нах трагедии? Думаю, да, они 
многозначительно намекали на 
это в телефонных разговорах, 
при личных беседах.

Представьте Мой чувства: я, 
следователь, осматриваю ме

из них уволился, но еще до 
опубликования этого обраще
ния в печати. Это товарищ 
Назаров. Он по документам 
сам подал рапорт. По осталь
ным говорю однозначно, то, 
что они написали — это один 
вопрос. А другой, чтобы в 
дальнейшем на нем никто не 
спекулировал, что я подпи
сал и меня увольняют. У пас 
есть свои порядки, свой ус
тав, своя дисциплина.

— Сергей Плотников, «Биз
нес и политика». У меня будет 
три вопроса начальнику Управ
ления. (Кем сейчас работает 

генерал Корнилов? Ваш пред
шественник был выходцем из 
паотаппарата. Если можно, ко
ротко расскажите о себе. И как 
наказаны сотрудники вашего 
Управления Губерскин и Селю
ков.

(О них шла рзчь в мате
риале, опубликованном в на
шей газете от .6 февраля — 
«А» и «Б» служили в КГБ»

Э. ВОИЦИЦКИИ: — Юрий 
Иванович сейчас работает в 
Москве. Кто касается меня, 
да, я профессиональный че
кист. С.1962 года я в орга
нах. Окончил Свердловский 
горный институт. Начинал 
оперуполномоченным и за
кончил сегодняшней долж
ностью. На партийной работе 
никогда не был. Приехал в 
Свердловск из Грузии.

Что касается Губерского 
и Селюкова, материалы пода
ны на увольнение. Если го
ворить в общем по этой си
туации, то это беда родите
лей, беда отцов. Но пойми
те — работа у нас кругло
суточная. Поэтому к этим во
просам надо относиться в 
первую очередь по-человече
ски.

— Газета «На смену!». В не
давнем своем интервью 
Центральному телевидению 
председатель КГБ СССР Крюч
ков сказал, что вопрос депар- 
тизации должен решаться на 
местах.

Э. ВОИЦИЦКИИ: — Я ду
маю, что это вопрос все-таки 
закона. Мы люди законопо
слушные. Верховный Совет 
России будет смотреть и 
принимать решения. Если он 
скажет, что это мы должны 
сделать, то мы сделаем.

Хотите верьте — хотите нет

Иль это только снится мне?
Такси вопрос гадала гсебе свердловчанка Н. А. Пронина, 

живущая на улице Шейнкмана. 6 февраля в 19 часов 30 ми
нут, выглянув из окна, она увидела желтый светящийся шар, 
который очень медленно двигался на север.

Убедиться в том, что это не сон, ей пришлось очень скоро. 
10 февраля в то же время и в тот же час она снова обнару
жила светящийся шар. Уходил он по той же траектории в 
течение 30 минут.

«Когда он удалялся, менял цв т с желтого на кра.ный»,— 
утверждает Наталья Александровна.

НЛО уральцы наблюдают часто. Видимо, у пришельцев 
наш регион вызывает особый интерес. А может быть, дело 
совсем в другом. Как пела на ф-стивале КВН команда Ураль
ского п литехнического института:.

«Каждому может такое привидеться,
Если неделю не жрать»...

Е. ЯКОВЛЕВА.

сто происшествия, занимаюсь 
исследованием трупов, выяв
ляю свидетелей, добываю исти
ну, и вдруг меня отстраняют 
от дела. На этой почое я, кста
ти, отказался вступать в пар
тию.

А спустя 32 года «Дело» сно
ва попало ко мне в руки (я оз
накомился с ним в архиве). И 
что примечательно: в нем нет 
протоколов допросов «моих» 
свидетелей, которые видели 
светящийся диск в день гибели 
студентов 1 февраля (я не го
ворю о свидетелях полета ша
ра 17 февраля и 31 марта — 
их показания имеются в «Де
ле»). Там нет даже постанов
ления о назначении судебно- 
медицинской экспертизы, выне
сенного лично мной — на все 
9 трупов. Значит, это было ко
му-то выгодно? Значит, не слу
чайно с меня брали подписку 
о неразглашении? Понимая, 
кстати, что все материалы у 
меня могут изъять, я передал 
их журналисту Яровому. И он 
впоследствии написал книгу 
«Категория высшей трудности».

Это чисто художественное 
произведение. Почему? Я ду
маю, ему просто не дали ос
ветить те события, хотя все 
возможности у него были: лич
ные впечатления, показания 
свидетелей, фотографии. Я ему

_  В письме сказано о зло
употреблениях в Управлении, 
но складывается мнение, что 
все сводится к одному чело
веку — генералу Корнилову, 
которого уже здесь нет. И мы 
по старой доброй привычке 
вслед уходящему говорим все 
что угодно. Действительно ли 
на нем все замыкается?

Э. ВОИЦИЦКИИ: — Пой
мите меня правильно, преды
дущего начальника мне. оце
нивать довольно сложно.

Б. БОЛЬШАКОВ: — Я от- 
печу на этот вопрос. Комп
лексная проверка вскрыла 
определенные факты нару
шений, в том числе и прика
зов КГБ СССР. Они есть, и 
речь здесь вдет не только о 
Корнилове. Есть предположе
ния по серьезным кадровым 
перестановкам в Управлении. 
Этот предмет более глубоко
го разбирательства. Этот во
прос поставлен, и он будет 
звучать, и мы его взяли на 
контроль.

Э. ВОИЦИЦКИИ: — Лег» 
че всего отрубить. Надо сна* 
чала все взвесить.

— Вопрос Эдуарду Павлови
чу Войцицкому. Вы новый на
чальник Управления. ранее 
здесь работали. У вас есть ка
кая-то концепция будущей дея
тельности?

Э. ВОИЦИЦКИИ: — Вся 
наша деятельность должна 
быть направлена на защиту 
прав человека. Изучение опе
ративной обстановки. Борьба 
с терроризмом, экстремиз
мом, то есть все то, что мо
жет повредить человеку. Не
давно мне корреспондент га
зеты «На смену!» задал воп
рос по телефону. Вот вы ор
ганы КГБ, занимаетесь со
гласно Указу охраной бан
ков. Да, занимаемся. И не 
только в банках, мы ведем 
оперативную работу. Его это 
не удовлетворило — он на
писал, что. мы занимаемся 
экспроприацией денег. Но 
не так надо понимать нашу 
деятельность. Мы охраняем. 
Мы делаем все для того, что
бы был порядок, чтобы закон 
сработал так, как он написан. 
Это тоже права человека.

Материал подготовил
Б. ЯРКОВ.

отдал копии тех показаний, ко
торых нет в «Дэле».

Ну, а что касается самого 
расследования... Поскольку де
ло велось двадцать дней (а у 
нас порой и по хулиганству, и 
по бытовым убийствам дела 
ведутся в течение нескольких 
месяцев), о каком расследова
нии может идти речь?! Проку
рор-криминалист Иванов в ин
тервью «Уральскому рабоче
му» признает, что ему была да
на команда — убрать из «Де
ла» «все лишнее». Я хорошо 
помню ту атмосферу секретно
сти. Помню телефонные раз
говоры с высоким партийным 
начальством. И повторяю: на 
мой взгляд, Кириленко хорошо 
знал причину трагедии.

Имело место, как бы мы ска
зали сейчас, незаконное вме
шательство партийных органов 
и КГБ в расследование дела, 
Добавьте к этому беспринцип
ность руководства Свердлов
ской областной прокуратуры и 
прокуратуры республики. Это 
и привело к тому, что дело о 
гибели студентов оказалось 

нераскрытым.

Записал В. ВОХМИН.
НА СНИМКЕ: обелиск на мо

гиле погибших туристов в Све- 
рдлсзске.

Фото В. ЯКУБОВА.
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В несколько строк
ПЕКИН. Уберечь детские 

души от растления — такую 
задачу преследует кампания 
«всестороннего выправления 
порочного стиля в системе 
просвещения». Она разверну
та Государственным комите
том КНР по делам, просве
щения, пишет газета «Жзнь- 
мичь жибао».

Сейчас., когда во всех учеб
ных заведениях страны на* 
ступили каникулы, приурочен
ные к встрече аЧунъцве» — 
Нового года по лунному ка
лендарю, самого любимого 
для китайцев и почитаемого 
ими праздника, сотрудники 
Грскомитета вновь обсудили 
тревожащие их проблемы. Свя
заны они с незаконным взи
манием денег за обучение в 
начальных и средних школах, 
противоправной выдачей или 
продажей дипломов, бесси
стемным открытием различ
ных курсов и учебных групп 
в вузах, выпуском учебных 
материалов и пособий.

ОТТАВА. Канадцы, средний 
уровень жизни которых вызы
вает за рубежом почти повсе
местную зависть, не могут 
решить, казалось бы, не та
кую уж сложную для них 
проблему — избавить от бед
ности и обездоленности де
тей.

Как выяснилось на прохо
дящих сейчас я парламенте 
слушаниях, каждый шестой 
канадский ребенок живет в 
бедности и сталкивается со 
всеми вытекающими отсюда 
последствиями: плохим пита
нием, болезнями, отставанием 
в учебе. Всего таких детей в 
стране около одного миллио
на.

НЬЮ-ЙОРК. Огонь холосты
ми патронами были вынужде
ны открыть полицейские од
ного из крупнейших городов 
Южной Кореи —• Тэгу, чтобы 
отразить нападение группы 
студентов, забросавших поли
цейский участок бутылками с 
легко воспламеняющейся
жидкостью и камнями. В ре
зультате ожесточенной стыч
ки получили ранения два 
офицера полиции и несколь
ко нападавших.

Экстремистские акции не
многочисленных, но весьма 
радикально настроенных сту
денческих группировок прохо
дят, главным образом, под 
антиамериканскими и анти
правительственными лозунга
ми.

Калейдоскоп

ПРОБЛЕМЫ ТЕ ЖЕ, ЧТО У НАС
По крайней мере каждый 25-й больной, находящийся в больни

цах штата Нью-Йорк, становится жертвой некомпетентного вра
ча, нанесшего вред его здоровью. К такому выводу пришли 
авторы исследования, подготовленного группой специалисте»! 

в области медицины и опубликованного журналом «Нью-Инглэнд 
Джорнэл оф медисин».

Как показало исследование, в больницах этого штата постра
давшими от «лечения» оказались 3,7 процента пациентов больниц. 
Самые распространенные случаи осложнения вызваны непра
вильно прописанными им лекарствами и инфекцией, занесенной 
в раны. Около половины всех осложнений зафиксировано у боль
ных, подвергнувшихся хирургическому вмешательству.

По словам^ одного из авторов исследования — профессора ме
дицины Тройена Бреннана, предписание неправильного лекарства 
пациенту, как результат ошибочного диагноза после осложнений, 
вызванных хирургическими операциями,—-наиболее часто встре
чающийся пример некомпетентности врачей.

ДЕНЬГИ ЕСТЬ. ЧТО С НИМИ ДЕЛАТЬ?
Миллионером поневоле стал 33-летний японец Моеахито Яма

саки. Разбогатеть скромному инженеру из Страны восходящего 
солнца помогло несчастие: в 1985 году во время туристической 
поездки в ЮАР он был сбит автобусом на одной из центральных 
улиц Йоханнесбурга. В результате М. Ямасаки до конца своих 
дней обречен страдать от паралича рук и ног.

Все эти годы в городском суде Йоханнесбурга рассматривался 
его иск к страховой компании «Нэшнл Имплойад Джэнерал мн- 
шуэранс». На днях служители фемиды вынесли вердикт: М. Яма
саки получит самую большую страховку в истории ЮАР _  7,2 
млн. рандов (около 3 млн. долларов США).

НЕУЖЕЛИ СВОИХ НЕ ХВАТАЛО?
В Берлине действует хорошо законспирированная банда, соз

данная профессиональными преступниками, эмигрировавшими 
или бежавшими из СССР в Германию. Она занимается нелегаль
ным вывозом из Советского Союза различных культурных цен
ностей. Такое сенсационное сообщение было опубликовано в 
«Берлинер моргенпост» 15 января. В последнем номере ежене
дельника «НБИ» напечатано интервью с начальником управления 
Е?®боРьбе с организованной преступностью и коррупцией МВД 
СССР, полковником А. И. Гуровым. Он подтвердил достоверность 
фактов, изложенных в западноберлинской газете:

— В конце прошлого года мы передали Федеральному ведом
ству уголовных дел списки лиц, занимавшихся в СССР преступ
ной деятельностью и выехавших по разным каналам в ФРГ. Гер
мания является для советских мафиози наиболее привлекатель
ным местом — помимо Берлина, их следы обнаружены в Кельне, 
Франкфурте, Гамбурге. Как правило, они не имеют прочных кон
тактов с местными преступными элементами, предпочитают дей
ствовать на свой страх и риск. Причем, с гораздо большей жесто
костью. Преступник, который прошел профессиональную выучку 
в СССР, не страшится немецкой тюрьмы — по сравнению с на
шими местами заключения она почти курорт, говорится в интер
вью.

Помимо преступников, осевших в Германии постоянно, здесь 
действуют небольшие группы, приезжающие на сравнительно 
короткое время. Их главная цель — разыскать бывших советских 
граждан, прежде всего специалистов, и различными способами 
шантажировать их, вымогая деньги. Есть факты, когда подобные 
приемы используются и по отношению к немцам, отметил А. И. 
Гуров.

У КОГО ЧТО БОЛИТ...

Герой популярного американского мультфильма Барт Симпсо. 
сой я с телеэкранов американской аудитории, переселился иг 
плакаты, футболки, шорты и даже на голову одного девятнадцати 
летнего парня. Настолько полюбив мультигероя, этот жител- 
Аляски решил подстричь сбои волосы таким образом, что те 
герь с его затылка на вас будет глядеть почти настоящий 
Барт Симпсон.

Впрочем, есть небольшое неудобство — волосы отрастают, и 
естественно, чтобы сам Симпсон не зарастал, обладателю столь 
диковинной прически необходимо будет ходить в парикмахер
скую каждые двз недели.

Фотохроника ТАСС.

№ЯС

Отдел ведет 
П. СТЕПАНОВ

Длительно« время продолжается в Берлине конфликт между 
городскими властями и нуждающейся в жилье молодежью, 
самовольно, в основном, чтобы привлечь внимание к своему 
бедственному положению, заселившей пустующие ветхие дома. 
«Отцы города» воспринимают эту акцию как грубое наруше
ние общественного порядна и используют для освобождения 
зданий наряды полиции. Молодые «скваттеры» не уступают 
грубой силе, поддерживаемые симпатизирующим им населе
нием, которое протестует против нехватки жилья, грядущего 
повышения квартплаты и спекуляции жилой площадью. За
хват домов, считают они, проблема политическая, и решать ее 
нужно политическими средствами. А деньги, расходуемые 
на полицейские операции, лучше было бы потратить на их 
ремонт.

НА СНИМКЕ: полиция атакует здание в районе Фридрих
схайн, в котором забаррикадировались «новоселы».

Фото ДПА —ТАСС.

Просто факт
Руководство Всеобщей кон

федерации трудящихся гос
сектора экономики Никара
гуа направило в понедель
ник письмо президенту стра
ны Вколете Барриос де Ча
морро, в котором выразило 
протест против намерения 
ее кабинета уволить в бли
жайшее время 24 тыся
чи госслужащих. Планируе
мые увольнения —• часть пра
вительственной программы 
сокращения государственных 
расходов.

Конфедерация потребовала 
также увеличения в четыре 
раза минимальной ежемесяч
ной заработной платы гос
служащих, которая сейчас 
эквивалентна 50 долларам 
США.

Ядерной ракетой по Ираку?
Большинство американцев 

по-прежнему поддерживает 
политику президента США 
Джорджа Буша в зоне Пер
сидского залива. Об этом сви
детельствуют опубликованные 
сегодня газетой «Вашингтон 
пост» результаты общенацио
нального опроса общественно
го мнения, проведенного ис
следовательской компанией 
«Мартила энд кейли инкорпо- 
рейтед».

Согласно его итогам, 89 про

Не так давно советские люди узна
ли, что в СССР существует военная 
разведка — Главное разведыватель
ное управление Генерального штаба 
Вооруженных Сил. Однако имя на
чальника ГРУ генерал-полковника 
Владлена Михайловича МИХАЙЛОВА 
до сих пор никому в Союзе, за ис

ключением сотрудников «органов», 
ничего не говорит.

Между тем, оно хорошо известно на 
Западе. Об этом, в частности, свиде
тельствует интервью, данное Михай
ловым британскому журналу «Джейнс 
совьет интеллидженс ревью», сокра
щенный перевод которого приводится 
ниже.

ГЛАВНЫЙ 
РАЗВЕДЧИК

СТРАНЫ

— Расскажите, пожалуй
ста, о себе.

— Я профессиональный 
военный. Родился в 1925 
году в Смоленской области в 
крестьянской семье. В армии 
с 1942 года, офицером стал 
в сорок четвертом по окон
чании офицерского училища 
во Владивостоке. Затем дол
го служил на Дальнем Во
стоке. Этот край чем-то до
рог моему сердцу. В 1954 
году окончил Военную ака
демию имени Фрунзе. Коман
довал дивизией, некоторое 
гремя был*начальником шта
ба Туркестанского военного 
округа.

— Так как же вы. коман
дующий мотострелковыми 
соединениями, оказались во 
главе военной разведки?

— В 1987 году было при
нято решение усилить ГРУ 
работниками. прошедшими 
полевую подготовку. Рань
ше я никогда нс занимался 
разведкой и, естественно, 
поначалу не без труда справ
лялся со своими обязанно
стями, но теперь вполне ос
воился.

— Чем различаются функ
ции вашего управления и 
аналогичного управления 
КГБ?

— Товарищ Крючков рас
сказал о задачах, которые 
решает КГБ, в своем высту
плении на сессии Верховно
го Совета, когда его утвер
ждали в должности. Что же 
касается ГРУ, то мы отвеча
ем исключительно за воен
ную разведку. Занимаемся 
радиоперехватом, радиотех
нической и воздушной раз
ведкой. Для этого у ГРУ 
имеются соответствующие 
военные подразделения. Кро
ме того, у меня в подчине
нии находятся части «специ
ального назначения» —Спец
наз (подобные войска под 

центов жителей США с одоб
рением относятся к внешне
политическому курсу нынеш
ней администрации и, в част
ности, к еа политике на Бли
жнем Востоке. Как отмечают 
авторы исследования, актив
ная роль американской дипло
матии в ходе кризиса в зоне 
Персидского залива значи
тельно повысила ео престиж 
в общества и сделала одним 
из наиболее популярных по
литических деятелей в стране

другими названиями суще
ствуют и в армиях западных 
стран — США, Великобрита
нии, ФРГ). Они должны ве
сти разведку на фронте в 
случае начала боевых дей
ствий. Готовим их к вой
не, которой, впрочем, как мы 
надеемся, никогда не будет.

— ГРУ сегодня и двад
цать лет назад — есть ли 
разница?

— Несомненно. Советская 
военная доктрина из насту
пательной превратилась в 
оборонительную, что не мог
ло не отразиться и на развед
ке. Наша главная задача се
годня — предупредить Мини
стерство обороны и руковод
ство страны о возможной 
или готовящейся военной 
агрессии против СССР.

— Успевает ли ГРУ обра
батывать все поступающие к 
нему сведения?

— Это сложная проб
лема. Информационный по
ток с каждым годом нара
стает, и мы стремимся эф
фективно переработать ин
формацию, привлекая к это
му минимальное количество 
людей..

— Не грозит ли Разведуп- 
ру конверсия?

— До сих пор штаты ГРУ 
не сокращались. И я лично 
уверен, что в ближайшее вре

ТАМОЖНЯ ДАТТ
Эти снимки сделаны в 

разных странах мира. Как 
видите, наши «меньшие 
братья» прекрасно могут 
уживаться рядом с нами. 
Если относиться, конечно, к 
ним как к соседям по пла
нете. Соседям, которых е 
каждым днем становится все 
меньше и меньше.

А при чем здесь тамож
ня? —спросите вы. А вот при 
чем: в одиннадцатый раз 
проводится в Москве тамо
женный аукцион. Реализу
ется здесь имущество, кон
фискованное и обращенное в 
собственность государства. Па 
продажу в Центральном до
ме железнодорожников выс
тавлены автомобили, видео 
и прочие магнитофоны, 
электромузыкальные инст
рументы, ювелирные изделия 
и многое другое. Цены стар
туют с уровня государствен
ных, а затем включается 
механизм публичного торга. 
Цена входного билета с пра 
вом участия в аукционе и 
перечнем товаров — 15 руб
лей. Если кто то доторговал
ся до цены 10000 рублей — 
просят заполнить деклара
цию. Не таможенную, а об 
источнике доходов.

И такие вот роскошные шу
бы тоже выставлены на аук 

государственного секретаря 
США Джеймса Байкера. Сей
час 83 процента американцев 
заявляют о том, что он «про
изводит на них весьма благо
приятное впечатление».

Если возникнет необходи
мость, то Соединенные Шта
ты должны будут применить 
против Ирака ядерное ору
жие для спасения жизней 
американских солдат. Такое 
мнение высказал член палаты 
представителей конгресса 

мя экономить на разведке 
было бы нецелесообразно.

— Как часто ты доклады
ваете информацию начальни
ку Генштаба?

— Трех - четырехстранич
ная сводка за моей подписью 
ложится на его стол еже
дневно. Если требуется, даю 
дополнительные пояснения.

— В армии в целом воен
ные тайны охраняет КГБ. 
Значит ли это, что ваше уп
равление Генштаба тоже кон
тролируется данным ведом
ством?

— В ГРУ нет сотрудников 
комитета, это я вам гаран
тирую. Мы сами проверяем 
своих людей, где бы они ни 
находились, и сами заботим
ся о своей безопасности.

— А правда ли, что ут
верждение начальника ГРУ 
происходит только с одобре
ния КГБ?

— В то время, когда я воз
главил разведку, начальни
ком Генштаба был маршал 
Ахромеев, а министром обо
роны—маршал Соколов. Они 
и рекомендовали меня на 
этот пост. Комитет тут абсо
лютно ни при чем. Я и с то
варищем Крючковым . позна
комился только после своего 
наэна”ения.

— Иа Западе ходит исто
рия о том, что один из ра-

цион. Красиво? В общем-то 
да. Только вот жалко того 
«меньшого брата», с жизнью 
и шкурой которого обош
лись совсем нс по-братски.

Наша страна до сих пор 
является одним из основных 
поставщиков мехов на миро
вой рынок. Правда, за пос
ледние годы спрос на Запа
де иа меховые изделия все 
падает и падает. Во многом 
(эго, конечно, результат дея
тельности организаций охра
ны природы, в работе кото
рых принимают участие 
«звезды» музыки и кино, по
пулярные политические дея
тели.

Иногда доходит дело до

США, республиканец от шта- 
та Индиана Дэн Бэртон.

Конгрессмен заявил в теле
фонном интервью информа
ционному агентству Ассоши- 
эйтед Пресс, что если много
национальным силам но уда
стся путем интенсивных бом
бардировок территорий Ку
вейта и Ирака подавить бое
способность иракских воору
женных сил, то Соединенным 
Штатам следует прибегнуть к 
тактическому ядерному ору
жию малой мощности, прежде 
чем американские войска нач
нут свои наземные боевые 
действия. ТАСС.

ботников Разведупра, некто 
Попов, передававший секрет
ные сведения иностранной 
разведке, после разоблачения 
был заживо сожжен в кре
матории. Казнь якобы засня
ли на кинопленку н прокру
чивали молодым офицерам 
ГРУ — в назидание. На
сколько это соответствует 
действительности?

— Мне лично названная 
вами фамилия неизвестна. Я 
здесь с 1987 года, и, разуме
ется, при мне никакого 
фильма не показывали. И 
вообще сомнительно, чтобы 
такой фильм был когда-либо 
создан и демонстрировался 
сотрудникам уп-равления.

— Даже в атмосфере 50— 
60-х годов?

— Я убежден: даже ес
ли бы подобный фильм был 
снят, что очень маловероят
но, то показывать его не 
имело бы ни малейшего 
смысла: наши офицеры и так 
знают — в случае измены 
по советским законам их 
ждет суровое наказание, как 
это было, например, с Пень
ковским, расстрелянным по 
прито’ору. счда. '

— Не кажется ли вам, что 
гласность шагнула слишком 
далеко?

— Да, гласность распро
странилась далеко, особен
но за последние два года — 
может, даже слишком. Лю
ди недовольны всеми сторо
нами нашей жизни. Очень 
любят ’ критиковать армию. 
Но назовите мне армии, в 
которых нельзя найти недо
статки?

— Какую западную раз 
ведку вы считаете лучшей?

— Самые подготовленные 
и опытные — англичане, од
нако наиболее многочислен
ная и хорошо оснащенная 
разведслужба — у амери
канцев.

— Где в Москве вы жи
вете?

— В переулке Сивцев вра- 
жек, в неокольних минутах 
ходьбы от Арбата.

— Есть ли у вас хобби?
— Честно говоря, бываю 

доволен, когда удается вы
браться на часок в лес.

Перевел
А. ВАСИЛЕВЕЦКИИ.

(ИМА - пресс)

«ДОБРО»
курьезов. Эксцентричные 
американки из вновь собрав’ 
шейся группы «Гоу-Гоуз» (де
сять лет назад — первая 
панк-группа чисто женского 
состава в США), в которой 
пела и поет сегодня знаме
нитая Бенита Карлайл, зая
вили: «Мы лучшее будем 
ходить голыми, чем в ме
хах! Ну, одеться-то там, 
положим, есть во что и поми
мо мехов, но лозунг, пусть 
даже и сделанный ради рек
ламы, лишний раз заставит 
кого-то задуматься о проис
ходящем вокруг...
Снимки О. БУЛДАКОВА 

и из архива фотохроники
ТАСС.

На ваш суд
Завершился 30-й рблает- 

ной конкурс составления 
шахматных задан и этюдов. 
По шести традиционным_раз- 
делам всего поступило 55 ра
бот от 37 авторов. Опять 
тревожит очень высокий про
цент брака. Почти половина 
композиций оказалась с де
фектами: побочные решения, 
дуали в тематических ва
риантах, ««решаемость. пред
шественники и т. д. Провер
ка на ЭВМ явилась стро
гим экзаменом!

По всем разделам судьями 
выделены 20 лучших компо
зиций. Присуждение пред
варительное. Все ваши заме
чания будут приняты в те
чение трех месяцев со дня 
публикации.

Одновременно мы прово
дим конкурс решений. Зада
ния — отмеченные 20 работ 
уральских авторов. Ответы, 
как обычно, просим оформ
лять на почтовых карточках. 
Время на обдумывание — 
две недели. Победители это
го конкурса будут награжде
ны.

ДВУХХОДОВЫЕ ЗАДА
ЧИ. Поступило 13 задач от 
8 авторов. Присуждение вел 
Вячеслав ПИЛЬЧЕНКО (Су
хой Лог). Мастер спорта вы
деляет четыре работы:

№ 9. Елисей ЛЕБЕДКИН 
(Свердловск)

I приз

Мат в два хода
«Видимо, впервые пред

ставлен синтез Уральской те
мы с темой Ханнелиуса. 
Привлекает великолепное 
оформление замысла» (от
зыв судьи конкурса).
Ай 10. Николай ПЛЕТЕНЕВ 

(Кировград)
П приз

Мат в два хода
«Одна из тем 4-го команд

ного первенства мира — раз
рушение батарей с переме
ной матов в четырех вариан
тах».*

Похвальные отзывы (на 
равных): Владимир РЫЧ
КОВ (Верхний Тагил). Бе
лые — КрЬ5, ФЬ7, Лс!1. 
К43, Кб4, пп. Ь2, е4: черные 
— Кр46. лав. ЛИ1, С!6, 
КЬ8. К118, пп. е5. еб, е7, !4, 
(7. Мат в два хода. «Выбор 
игры в механизме полубата
реи...».

Елисей ЛЕБЕДКИН. Бе
лые -— КрИ2, Ф!4, ЛЬб, ЛИ5, 
Са2, С>8, Ка5, пп. а5, сб. еЗ; 
черные — Крс5, Фг!6, Ла7, 
лы, сь8, сг1, каз, кеб, 
пп. еб, 12. 13. (5. Мат в два 
хода. «В трех вариантах 
развязывание черной пешки 
сопровождается косвенным 
развязыванием белого фер
зя. Все это уже было...».

В клубе «е2-е4»
Газета «Вечерний Харь

ков» проводит конкурс со
ставления двухходовок и за- 
пач на кооперативный мат в 
2 хода по правилам ЦИРЦЕ. 
Специальные отличия уста
новлены для задач-близне
цов, имеющих одно и то же 
задание по обычным прави
лам и по правилам цирце. 
Задачи в двух экземплярах 
следует посылать до 31 мар
та 199lr.no адресу: 310037, 
г, Харьков, Московский про
спект. 247. редакция газеты 
«Вечеоний Харьков» — с по
меткой на конверте «Шах
матный клуб е2-е4».

ЦИРЦЕ. Среди необозри
мых нововведений в сказоч
ных шахматах наиболее ос
троумным следует признать 
жанр цирце, предложенный 
Монреалем в 1969 году. 
Суть жанра: после взятия 
фигура не убирается с дос
ки, а возвращается на ис
ходную позицию в начальной 
расстановке фигур. Ладьи и 
кони возвращаются на поля 
того цвета, на которых они 
побиты. Пешка возвращает
ся на исходную позицию на 
той линии, где она взята. 
Если же поле, на которое 
должна быть поставлена взя
тая фигура, занято своей 
или чужой фигурой, то взя
тая фигура снимается с дос
ки.

В качестве примера пред
лагаем рассмотреть такую 
задачу: Н. Маклеод, 1978 г. 
Белые — Крбб, Фа4, Лс4, 
Лд7, С42, С47, Ш4, пп. Ь2, 
с5, с7, еЗ; черные — Кр41, 
Лц8, Сц1, Ка8, КЬЗ, п. Ь4. 
Мат в два хода. Цирце.

199lr.no
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НА СМЕНУ!

«Презентация» самого знаменитого фильма Голливуда Что бы это значило?------------------------------ ————

ЯГО БОИТСЯ СКАРЛЕТТ О
У

 НАС снова радость. Не 
волнуйтесь, пожалуйста. 
Мы всего-навсего уста
новили мйровой рекорд кино- 

зрительского долготерпения.

Двадцать с лишним лет не 
видели «Вестсайдскую исто
рию». Наконец сподобились. 
Эльдар Рязанов съязвил — 
Натали Вуд, как истинная жен
щина, должна быть особенно 
признательна нашим чиновни
кам от кино. Благодаря их 
усилиям она впервые явилась 
нам на экране молодой и кра
сивой, хотя в жизни изрядно 
повзрослела.

Да чего там! Свои-то, язы
ком родных осин озвученные, 
ленты тоже придерживали по 
пятнадцать—двадцать годков 
(чтобы зритель дозрел) — 
«Проверка на дорогах», «Исто
рия Аси Клячиной..», «Долгие 
проводы»... И прочая, прочая, 
прочая.

Миновало чуть более полу
века со дня премьеры «Уне
сенных ветром», в Атланте 
(штат Джорджия), и соотече
ственникам даровали возмож
ность приобщиться к заокеан
скому суперфильму. Закон уп
равляемого советского рынка, 
о котором так долго и нудно 
твердят парламентарии, дав
ным-давно вступил в силу на 
советском кинорынке. Еще в 
ту пору, когда «рынок» у нас 
понимали только в смысле 
«базар». Вот он: чем выше ка
чество зарубежной кинопро
дукции, тем дольше ее созда
телям дожидаться, пока она 
поступит к загадочному наше
му потребителю.

Не дождались, ушли в луч
ший мир Дэвид Селзник, про
дюсер, Виктор Флеминг, ре
жиссер, Кларк Гейбл, «король 
Голливуда», Вивьен Ли, несрав
ненная актриса, не нуждав
шаяся в царственных титулах. 
Ей «меньше повезло», чем На
тали Вуд. — еще живы те, кто 
видел «Мост Ватерлоо» и «Ле
ди Гамильтон».

Никогда не узнает о торже
ственной презентации «Уне
сенных ветром» в столице на
шей Родины автор знаменито
го романа Маргарет Митчелл. 
Может, и хорошо, что не уз
нает. В свое время писатель
ница запретила шустрым тор
говцам назвать мужской не
сессер «Рэттом», а душистое 
мыло — «Скарлетт». В Москве 
же, на презентации, бойко 
расходились за «деревянные» 
и СКВ духи «Скарлетт», галсту
ки «Капитан Батлер».

Впрочем, это как раз в ду
хе Скарлетт О’Хара. Если уж 
она, наплевав на общественное 
мнение, не ' погнушалась нани
мать на лесопилку каторжни- 
коз, то кого стесняться в на

шем нищем отечестве, тем 
более — с благотворительны
ми намерениями.

Но надо аплодисментов. На 
нас снова проверили нетлен
ность народной мудрости. «По
живем — увидим». И с тро
гательно - оптимистическим 
пафосом уточнили: «Доживем 
—увидим!» Что нам годы... 
Уже две недели свердловчане 
множат и множат миллионные 
ряды посмотревших «Унесен
ные ветром». И приумножая, 
наивно удивляются; «Экран 
какой-то маленький — не ши- 
рокоформатный...» А мог ли 
он быть другим тогда, з 
1939-м? И уходя из кинозала, 
вздыхают: «Очень длинный 
шедевр». А его авторы так 
гордились: «Самый длинный!» 

Ретропремьера — это груст
но. Труднейшая роль выпала 
сегодня у нас на долю филь
ма «Унесенные ветром».

Как божественно-легко пе- 
резоплощалась дзадцатишести- 
летняя Вивьен Ли в «роковую» 
кокетку шестнадцати годов от 
роду Скарлетт в начальных 
эпизодах картины. Как побе
дительно - бесстрашно прео
долевала актриса пропасть 
между очаровательной голо- 
вокружительницей мальчишек 
до другой Скарлетт — ни бо
га, ни черта не боящейся и 
давшей клятву на безжизнен
ной земле поруганной родной 
усадьбы: «Никогда не буду 
голодать!».

Волшебник - оператор! Как 
он превращает синие очи Ви
вьен в «зеленые, будто горох» 
глаза героини с помощью 
желтой подсветки. И как рос
кошно горит грозным фейер
верком Атланта — словно ни
чего не стоит снова выстроить 
эти респектабельно-изящные, 
с точеными колонночками, ба- 
люстрадками дома последних 
леди и джентльменов Старого 
Юга..,

Ш
ЕДЕВР живет своею жиз
нью. О нем написаны 
книги, и если мы их не 
читали, то это — наша пробле

ма. Шедевр не нуждается в 
беглых сегодняшних оценках, 
хвала и хула ему нипочем. Не 
снисходит до них, оставаясь 
на вершине. Я робко говорю 
«как легко», «как просто», не 
находя в бедности своей дру
гих определений высочайшего 
профессионализма. Утерев 
слезинки в тех эпизодах, где 
и черный сухарь, вероятно, 
расплакался бы; смущенно 
сокрушаясь: «Это уже не для 
меня», думаю, а так ли бы мы 
смотрели этот фильм, если б 
в свое время его видели наши 
бабушки и дедушки?..

Ведь и сегодня с восторгом, 
умилением и другими светлы

ми чувствами мы смотрим со
ветские фильмы предвоенной 
поры, не требуя от них не
возможного, не взыскуя по 
гамбургскому счету премьер- 
ности. Нам не мешает нынеш
нее знание о том, где здесь 
сказка, ложь, где крупицы 
правды. Эта старая-старая 
пленка словно хранит отблеск 
сияющих, благодарных зри
тельских глаз. Кстати, совре
менных зарубежных лент тог
да у нас почти и не видывали. 
Затесался, правда, в кино- 
прокат Страны Советов «Боль
шой вальс» при содействии 
пакта Молотова—Риббентропа.

Эти фильмы для наших род
ных были больше, чем кино. 
Так же, как Америка не смот
рела, а жила «Унесенными 
ветром».

Кто же боялся в нашей стра
не победившего социализма 
неотразимой, отважной, нераз
борчивой в средствах и даже 
в этом обаятельной Скарлетт 
О Хара, прародительницы об
раза стопроцентной американ
ки? Так опасались, что даже 
роман Маргарет Митчелл доз
волили перевести на русский 
для самого читающего читате
ля, только в начале 80-х. Мне 
могут сказать: элементарно, 
дело не в страхе, покупка 
фильма была нам просто не 
по средствам. Она и сейчас 
не по ним, но явился добрый 
богач и все устроил.

Однако позволю себе по
фантазировать. Сколько филь
мов и американских, и англий
ских, и германских хлынуло 
на экраны после войны! Труд
но представить, что такая зна
менитейшая голливудская кар
тина, как «Унесенные ветром», 
прошла мимо «отца народов», 
большого любителя кино. И 
нетрудно прикинуть, почему 
блистательная «аморальная» 
Скарлетт пришлась бы нам, 
по высочайшему мнению, не 
ко двору. Зачем на нашей 
почве так наглядно культиви
ровать тип человека, жажду
щего жизни и не боящегося 
ее, умеющего оставаться са
мим собой в любых обстоя
тельствах, стремящегося иметь 
и способного защитить обре
тенное? Не в Атланте живем. 
А свою Атлантиду, невосста
новимую, неповторимую, г на
всегда погребенную цивилиза
цию, приказано забыть. К че
му советскому народу опас
ные аналогии с собственной 
гражданской войной, с наши
ми «унесенными ветром» по 
свету, не оставившими семян 
на родном пепелище?..

Может, так было. Может, 
иначе. Не востребовали ше
девр по инерции до нынешних 
окаянных дней. Сегодня

ВОСТОЧНЫЙ
ВЕТЕР

Рыбаки восточный ветер не 
любят. Говорят, при восточ
ном ветре рыба не клюет. 
Многие, услышав прогноз по
годы на выходные, при сооб
щении «восточный» тяжело 
вздыхают и принимаются за 
домашние дела. «Не будет 
рыбалки!»

Хорошо, что роза ветров в 
наших краях — западная. А 
то бы мы, наблюдательные и 
суеверные, забыли, что такое 
зимняя рыбалка.

Но т'ак ли уж плох восточ
ный ветер? Я попытался най
ти ответ на этот вопрос в 
многолетних своих дневниках. 
И вот что вышло.

Восточный ветер — пред
вестник крутых перемен 8 
температурном режиме атмо
сферы. Обычно он сопровож
дается резким повышением 
или понижением температуры, 
а следом — атмосферного 
давления. Если при восточ
ном ветре устанавливается яс
ная погода, на ночной небо
склон высыпают звезды — 
бь.ть холодам. Не пройдет су
ток, вторых, как ветер сменит
ся на северо-восточный, а за
тем и северный.

Рыбалка в такие дни дейст
вительно становится невыно
симой. Даже в палатке мороз 
пробирает до костей. Рыба, 
особенно белая — лещ, плот
ва — тяжело переживает пе
ремену: ведь на какие-то 
ли градусов температурный 
режим меняется и у нижней 
кромки льда. Лед начинает 
настывать, крепчать, забирая 
из воды часть кислорода... В 
такие дни удается порыбачить 
какой-то часик, после 15 ча
лов дня. Иногда, проводя на 
водоеме ночь, короткий клев 
наблюдаешь с 20 до 21 часа, 
с 23 24 часов... И раду
ешься, если удалось зацепить 
пару—тройку добрых подле
щиков. Такой невезучей была, 
скажем, зима 83-го года. Ве
тер восточных направлений 
держался чуть не всю глухую 
пору. Ни туда и ни сюда! Но
чью минус 20°, а давление все

равно низкое: 723—726 мм. И 
ночная рыбалка на леща за
канчивалась хронической про
студой, поимкой одного-двух 
600-граммовых экземпляров, 
дурным настроением...

Но стоило приблизиться от
тепели, сломить холодный во
сточный ветер на теплый, с 
дальнейшим переходом на 
юго-восточный и южный, дело 
пошло! Давление выровнялось 
до 732 мм, температура даже 
ночью не превышала 8 граду
сов мороза. И с 13 по 14 фев
раля 83-го года в такую же 
«глухую пору» я наловил на 
Исети леща. Был прекрасный 
вечерний клев, а ночью — 
еще лучше! Ветер еще оста
вался восточным. Но рыба 
чувствует перемены к лучше
му за день, за два.

Мой совет: при холодном 
восточном ветре с переменой 
на мороз ищите рыбу ближе 
к берегу, и во второй полови
не дня. Так я отменного под
лещика находил на Исети, в 
устье реки Черной, успевая с 
15 до 17 часов поймать на хо
роший пирог. Ловить по та
кой погоде надо со дна, но 
беспрестанно варьируя насад
ки. Порой даже играет 
роль, какой мормыш добавлен 
на крючок к мотылю. То сле
дуют поклевки на вареный, тог 
буквально через 10 минут, 
подавай мормыша зелененько
го, живого. То надень на кон
чик крючка белок вареного 
яйца, то распаренную перло- 
винку, то добавь репейника...

Руки мерзнут... Но не ко
выряясь беспрестанно в ко
робке с насадкой, вы рыбы 
не поймаете. Честное слово! 
Для закаленных и опытных 
рыбаков открою такой секрет: 
подлещик на теплых водое
мах отлично берет и при во-

сточном, и при северо-восточ
ном ветре в новолуние, в ноч
ные часы. Так, в январе 84-го 
года на озере Исеть я, не 
стесняясь мороза за минус 30, 
ловил в безлунные ночи с ус
пехом и азартом.

Если же восточный ветер 
несет оттепель — ждите ме
тельной, снежной погоды. По- 
своему она трудна для рыба
ка. Рыба по такой погоде под
нимается в верхние слои во
ды, и нужно немало сноровки, 
чтобы «вытрясти» подлещика 
или плотву на изящную мор
мышку. Ветер заметает лунки, 
подбрасывает кивок. Поклевок 
не замечаешь. Нужна по такой 
погоде легкая переносная па
латка — только тогда шансы 
на успех удвоятся.

Это о «глухом сезоне». Что 
же касается весны, конца мар
та, апреля, то тут восточного 
ветра вообще не стоит боять
ся. Весной погода может ло
маться ежесуточно, а поведе
ние рыбы уже мало зависит 
от перепадов давления. С та
лыми водами в благоприят
ную сторону меняется в во
доемах кислородный режим. 
Порой на весеннем голом 
льду восточный штормовой ве
тер сдувает вас вместе с си
деньем. А лещ клюет!

Поэтому утверждаю: восточ
ный ветер не друг, но и не 
враг! Все зависит от вашей 
подготовленности к рыбалке 
в любую погоду и от вашей 
экипировки.

Ведущий рубрики 
В. СЕРОВ.

ОТ РЕДАКЦИИ. Начиная 
нашу рубрику, мы не пред
полагали, что в адрес газе
ты пойдут письма ст читате
лей-рыбаков. Они благода
рят за «Компас», который не 
подводит (если есть опре
деленный опыт «охоты» на 
рыбу). Спасибо за отзывы! 
Спасибо и тем, кто присы 
ласт письма с просьбами 
рассказать о хитрых рыбац 
ких снастях, о секретах под
кормки рыбы, о безотказных 
наживках и тому подобное. 
Мы учтем эти пожелания в 
дальнейших подачах «Ком
паса». Но хотелось, чтобы и 
опытные рыбаки поделились 
секретами своих удач. Ждем 
писем!

’ ХА РА?
фильм «Унесенные ветром» 
принужден играть труднейшую 
роль — самого себя в пре
мьерном блеске в чужой стра
не, где свою-то историю толь
ко-только начинают откры
вать, что уж говорить об «от
крытии Америки». Шумиха 
презентации, баснословная 
реклама настроили, ' по мень
шей мере, на зрелище богов. 
Но, Боже мой, что вообще 
сейчас способно нас потрясти 
и растрогать? Организуй ка
кой-нибудь влиятельный спон
сор второе явление Христа 
трудовому народу — уткнем
ся в драгоценные продукто
вые карточки, не заметим.

С
НУЮТ на экране сакво- 
яжники — мешочники 
по-русски. Первые де
ловые люди Америки. Вокруг 

ораторствующего гражданина 
в шляпе собрались освобож
денные негры. Слушают, рас
крыв рты: «Теперь каждый из 
вас получит четыреста акров 
земли и мула, и избиратель
ное право. Будете участвовать 
в первых свободных выбо
рах!» Так нарождалась почти 
сто тридцать лет назад их де
мократия. До смешного похо
же нарождается она у нас се
годня. Но есть ли впереди эти 
сто тридцать лет?

Не вина голливудского ки
ношедевра, что созданный 
полвека назад, он рождает 
сиюминутные, плоские, может 
быть, ассоциации. Наши про
блемы...

...Вот юная Скарлетт при
бежала на станцию и, замерла. 
Вместе с ней мы видим сна
чала двоих, троих, потом де
сятки, сотни распростертых на 
выжженной земле окровавлен
ных солдат. Ветер треплет, 
пытаясь сорвать и унести 
обугленный флаг смертельно 
раненной Конфедерации. Это 
не «Предчувствие граждан
ской войны», это — она сама, 
одинаково страшная и в сере
дине прошлого века на Пер
сиковой улице Атланты, и 
здесь, сейчас.

Мы поставили памятники 
красным латышским стрелкам, 
полководцам, герою песни 
«Орленок». Американцы уве
ковечили жертву и победи
тельницу своей гражданской 
на кинопленке. Умерла пос
ледняя настоящая леди Юга— 
Мелани, хрупкое вместили
ще всех мыслимых доброде
телей. А выжила, в грубом, 
жестком смысле этого глаго
ла та, что леди никогда и не 
была, но осталась прекрасной.

«Унесенные ветром».— один 
из лучших фильмов всех вре
мен и народов. Кроме на
шего,

Е. ШАКШИНА.
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® хоккей с мячом
Сегодня, на Центральном 

стадионе Свердловска бронзо
вый призер прошлогоднего 
первенства СССР, свердлов
ский СКА, проведет послед
ний домашний матч сезона с 
красногорским «Зорким». На
чало игры в 18 ч. 30 мин.

Мы выделяем этот матч по 
двум причинам. Первое, это 
то, что нападающему гостей 
Михаилу Климову, как луч
шему снайперу сезона минув
шего, будет вручен перехо
дящий приз нашей газеты «В 
атаку!» Причина вторая — 
появление полгожданного 
справочника «Хоккей с мячом- 
90/91», чему способствовали 
почти героические усилия ав
торов, работников федерации 
хоккея типографии Режа.

Безусловно, справочник, вы
ше,тгапй в начале сезона, 
представлял бы большую 
ценность. Увы. возможности 
авторского коллектива были 
ниже их желания...

Ох и любит пошутить наше 
правительство. И все для 
блага народного, все о нем, 
бедном, печется. То глубокой 
ночью сюрприз преподнесет 
в виде указа по обмену ку
пюр достоинством 100 и 50 
рублей, то средь бела дня 
мирному городу в подарок 

танки боевые пошлет.
Но, согласитесь, даже в на

ше неожиданное время уви
деть такое -- редкость. До
пустим, еще можно Горбачева 
в одной компании с Садда
мом Хусейном встретить, но 
чтобы Президент мило улы
бался и брал под руку Бори
са Николаевича? Тут уж дей
ствительно возникает вопрос, 
что бы это значило?

Впрочем, все это только 
шутка, придуманная ленин
градцами. Просто в городе на 
Неве недавно прошел кон
курс двойников. В «роли» 
Горбачева — В. И. Дмитриев 
из Новосибирска, Саддам Ху
сейн — Мортиросов Г. В. из 
Кисловодска. А двойник Бо
риса Николаевича Ельци
на — Г. В. Суворов из Ленин
града.

Поговаривают, что, возмо
жно, подобный конкурс будет 
проведен и в Свердловске.

Знай наших! СЕМЬ ДНЕЙ
У китайской
Когда с полгода назад по линии Общества советско-китай

ской дружбы Свердловой посетила харбинская делегация, 
наша областная федерация ушу не теряла ларом времени. 
Гости были приятно удивлены познаниями хозяев в премуд
ростях искусства, рожденного древним Шаолинем, а показа
тельные выступления местных ушуистов так им понравились, 
что свердловчане тут же получили приглашение в Харбин. 
Чем и не замедлили воспользоваться. Андрей Скормин, Ва
силий Зинькович, Сергей Каран, Игорь Осинцев, Дмитрий 
Волынский, Олег Токписев и Марина Антонова в январе 
1991 года стали «первооткрывателями» столицы Хэйлунцзян
ской области, где пробыли целую неделю. Один из них —
старший тренер областной федерации yuly 
знакомый Сергей Каран
ми.

— Первое впечатление — 
очень холодно. И на улице, 
и в домах. У лих там режим 
жесткой экономии. Топят три 
раза в сутки по два часа, 
горячую воду дают на час. 
Иногда ее вообще не быва
ет. В комнате — 12 граду
сов. Непривычно для нас. А 
приняли очень хорошо. Так 
сказать, на высоком уровне. 
Два банкета было в нашу 
честь. Присутствовали пред
седатель местного об.тепорт- 
комитета и министр ино
странных дел Хэйлунцзян
ской области — так это у 
них называется. Женщина 
такая симпатичная. Цзянь 
Хуа ее зовут.

В городе архитектура в 
основном европейская. Чи
сто китайских зданий немно
го. И машин маловато для 
четырехмиллионного города. 
Зато — огромное число ве
лосипедистов. Это поразило 
сразу. Зима же, снег ле
жит... Там кругом велосипед
ные дорожки, и вот они пря
мо так, в шубах, и катят...

Сами китайцы — по срав
нению даже со Свердловском 

•— бедновато выглядят вне
шне. А вообще там. конеч
но. изобилие. И в магази
нах. и в частных лавочках— 
просто завал. Все. что хо
чешь. есть. Очередей нету 
совсем. Вообще. Мне знаешь 
что еще понравилось? Что 
один доллар стоит пять 
юаней. Можно прийти и 
вполне официально поменять 
доллао на пять юаней в бан
ке. Наоборот? Не знаю, я 
там этим не занимался. Но 
они молодцы—юань-то свой 
подняли.

в свободную 
минутку

Отдел ведет 
В. СИМКОВ.

и
поделился своими

Возили нас в 
ных фигур. Это

наш старый 
впечатления-

парк ледя- 
совершенно

потрясающее зрелище. Вот 
представь: ледяной кусок 
Китайской стены в натураль
ную величину. С башнями, с 
проходами — со всем, что 

' полагается. И подсвеченный
изнутри разноцветными
нями. Ц это только

ог-
ма-

ленькая часть экспозиции! 
Там — какие-то огромные 
башни, тут — горки, там - - 
скульптуры, здесь — храм 
Шаолинь. И все в темноте 
переливается. Бесподобно!

Просто безумное впечатле
ние оставила Пекинская опе
ра. Там ее часто по телеви
зору показывают. То, что мы 
видели... Это вообще. Вот 
только один кусочек — 20- 
минутная сценка. Приезжа
ет воин в гостиницу, ложит
ся спать, и в его комнату 
заходит грабитель, чтобы его 
обокрасть. А тот чувствует, 
что кто-то рядом есть, и 
просыпается. И вот они хо
дят в этой темной комнате 
и друг друга ищут. Надо бы
ло видеть, что там твори
лось. Они такое выделывали, 
эти ребята, что мы даже у 
ушуистов такого не видели.
Например грабитель са-
дится на корточки и на од
них пальчиках
чик идет по

чик, чик.
полу, со-

вершенно бесшумно. Подхо
дит к столу и — не выпрям
ляясь, не разгибаясь, раз! — 
и на стол запрыгивает. По
том он с этого стола делает 
фляк назад, причем руки у 
него залетают вот так вот на 
стол, а ноги залетают туда 
под стол. Понимаешь? И ви
сит так на краю, ноги под

СТЕНЫ
столом шарят, а руки — 
столе...

на

Теперь об ушу. Они ска
зали так. в Харбине у нас 
ушу не очень сильно разви
то. Но мы увидели, что зна
чит их «не очень». Китайцам 
свойственно немного так., 
прибедняться. Если в Евро
пе принято стучать себя ку-

поймешь. Но мы для себя 
поняли: они к нам присмат
ривались. Испытывали нас» 
Хотели узнать, кто мы та
кие, как . будем себя вести. 
Спрашивают: чего, мол, вам 
дать? Отвечаем: «Занимаем
ся цзюйцюань. Семейный 
стиль». — «Ну, семейный— 
это хорошо, а вот что из 
международных программ?» 
То есть, семейный они сра-
зу обошли глухим
нием. Мы смекнули,

молча- 
го-во-

лаком в грудь,
кучу медалей, кричать

вывешивать ,
«У

нас занимается 200 тысяч 
человек!» — то у них все 
наоборот. Они не шумят. Но 
делают.

Во-первых, там в пять ут
ра — всегда, даже в жуткий 
мороз — занимаются ушу 
везде, где только ..можно. В 
парках, на улицах.. Днем мы 
как-то поехали на экскурсию 
по Харбину. Там река Сун
гари протекает. Через нее 
мост длинный, а на нем — 
смотровая площадка. Вот мы 
на эту площадку вышли,

рим: ладно, давайте между
народные. Хорошо бы чень- 
ши тайцзицюань и нанпю- 
ань — это наиболее близ
кие к нашему семейному 
стилю виды.

Занимались два раза в 
день. Зал дали такой... под
задрипанный. Разминались 
сами, докладывали Ли Сен- 
чену. Он здоровался с нами, 
давал рекомендации и отхо
дил в сторонку. Стоит, раз
говаривает с переводчиком. 
Мы пашем, пашем, параба-
тываем он нас где-то по
правит, потом подойдет — 
снова что-то подскажет. Ви
лит работаем, снова..
Вот так за нами и следили. 
Проверяли. И я считаю, что

. смотрим — на берегу 
женщины занимаются
цзи, Стиль ян-ши. Закутан
ные все такие, в перчатках... 
И никто внимания не обра
щает: это нормально. Это их 
образ жизни. В другой раз 
вечером гуляли по городу.. 
Дорога, тротуар, жилой дом. 
И у стены дома стоит мужик 
в такой вот позе. В шапоч
ке. в костюме спортивном. 
Мы спрашиваем: «Цигун?» — 
«Цигун». Причем, цигун хо-, 
роший. Мощная энергетика, 
Не холодно ему.:.

Раньше в Харбине было 
три мастера - «традиционни- 
ка», и соответственно три 
школы ушу. Которые часто 
«испытывали друг друга на 
прочность». Сейчас этого 
уже нет. Сейчас там област-
ная федерация ушу

в этом смысле
реки удачно съездили, 
тай- —-— ’ - —-

мы очень
Мы про-

поч-
тн как у нас. Во главе — 
Ли Сенчен. Ему 45 лет. В 
свое время был чемпионом 
Китая по тайцзицюань. Вы
ступал в сань-да... Вот он 
и вел у нас тренировки. При
водил своих ребят. Клас
сные спортсмены! И если 
они говорят, что в Харбине 
ушу развито плохо, то я не 
представляю, что может тог
да значить «хорошо»...

Китайцы — очень своеоб
разные люди. Их сразу не

,извели на. них хорошее впе
чатление и сами это почув
ствовали. Но. конечно, они 
так до конца и не раскры
лись. Потому и семейный 
обошли молчанием.

Потом мы высказали свои 
пожелания. Хотим, мол, про
должить учебу, хотим уви
деть ваших спортсменов у 
себя и выступить на ваших 
соревнованиях... Так что 
весной в Свердловск прибу
дет китайская спортивная 
делегация, тоже из семи че
ловек, видимо, вместе с Ли 
Сенченом, и будут показа
тельные выступления во 
Дворце спорта. Ребята клас
сные. Тут еще такие не вы
ступали, конечно. Потом и 
семинар состоится. А насчет 
Всекитайских соревнований 
— они сказали так: «Чтобы 
выступать по международ-
ному курсу, вам еще
немного 
это будет

позаниматься
База у вас

надо
— и

вполне реально, 
хорошая». Это

может нескромно прозвучать, 
но мне Ли лаже комплимент 
сделал: сказал, что я дви
гаюсь уже почти как кита
ец. В их устах это наивыс
шая похвала.

Записал 
Д. МУРЗИН.

КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 

Поддельные предметы в те
атральных постановках. 7. 
Одноглазый великан в гре
ческой мифологии. 8. Созвез
дие Южного полушария. • 9. 
Деталь ткацкого станка. 12. 
Водное млекопитающее. 17. 
Род полупаразитиых трав. 
20. Объемистая книга боль
шого формата. 21. Судно с 
двумя корпусами. 22. Вид 
телескопа. 24. День1 недели. 
25. Вещество, придающее 
тот или иной цвет предме
там. которое оно покрывает. 
27. Выступ в верхней части 
здания. 31. Ученое звание и 
должность преподавателя ву
за. 32. Певец, народный ар
тист СССР. 33. Прежнее 
название саама. 34. Клавиш
ный духовой инструмент.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Спе
циальность врача. 3. Актер, 
народный артист СССР. 4. 
Незавершенная опера Д. 
Шостаковича. 5. Город на 
берегу озера Мичиган в

США. 6. Танцевальный ан
самбль абхазских долгожи
телей. 10. Легкий двухко
лесный экипаж. 11. Первая 
целостная концепция эво
люции живой природы. 13. 
Промысловая рыба семейст
ва карповых. 14. Презри
тельное название человека, 
защищающего чужие интере
сы в корыстных целях. 15. 
Плоская гребная часть вес
ла. 16. Растение или живот
ное, свойственное относитель
но небольшой области рас
пространения.. 18. Грузин
ская борьба. 19. Небольшое 
лирическое музыкальное 
произведение. 23. Толстый 
слой резины на наружной 
части шины. 26. Очертание 
предмета. 28. Наивысшее 
достижение. 29. Старинный 
русский танец. 30. Благо- 
родный металл.

Составил
Ю. ЗАБ0Л0ТНЕВ.

Крас ноту рьияск.

Ответы (см. № 23).
ПО ГОРИЗОНТАЛИ. 1. 

Каменка. 7. Кирасир. 8. Ран
чо. 9. Тавро. 10. Ножовка. 
14. Белок. 17. Араке. 20. 
Арат. 22. Укор. 23. Собор. 
24. Мерин. 25. Евпатория. 
26. Ворот. 27. Нукер. 28. 
Кола. 30. Айни. 32. Телка. 
35. Носок. 37. Петарда. 41. 
Баржа. 42. Наина. 43. Ко
робка. 44. Токката.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ко
кон. 2. Мираж. 3. Носов. 
4. Аорта 5. Панно. 6. Ковер. 
И. Ока. 12. Ом. 13. Кок. 
14. Бисквит. 15. Либерал. 
16. Каретка. 17. Армянин. 
18. Абрикос. 19. Сандрик. 
21. Трава. 22. Умора. 29. 
Лье. 31. Иод. 33. Коран. 34. 
Па. 36. Обида. 37. Пакет. 
38. Терек. 39. Рубка. 40. 
Анапа.
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